
В этом году на форуме добави-
ли новую площадку — «Шеф 
России», где повара из разных 
регионов представили свои 
коронные блюда. Бренд-шеф 
Ариша Задунайская из Крас-
нодара представила необыч-
ный суп: окрошку на тайский 
манер, приготовленную на 
основе пасты том-ям. Вдохно-
вились паназиатской кухней 
и московские шеф-повара. 
Николай Чернышев — шеф-
повар Кулинарной академии. 
Компания занимается и раз-
работкой продуктов япон-
ской, паназиатской, европей-
ской кухни. Использование 
качественных продуктов — 
залог всех успешных шеф-
поваров, как и правильные 
технологии приготовления. 
Московский шеф-повар Ан-
дрей Палесика рассказал 
о технологиях использования 
рыбы и морепродуктов в ме-
ню, а потом приготовил нео-
бычное блюдо: осьминога со 
шпинатом, пюре из топинам-
бура с ферментированным 
чесноком и соусом демиглас 
с грибами шиитаке. 
— Топинамбур — обычный 
сорняк, который растет даже 
у бабушки в огороде. В кули-
нарии его начали широко ис-
пользовать года два назад. Он 
придает блюду ореховый вкус 
и добавляет текстурность, — 
поделился секретом Андрей 
Палесика.
Шеф-повара отмечают, что 
кризис, возникший из-за вы-
нужденного простоя в са-
мый пик пандемии, пережить 

удалось. Удар пришелся на 
экономическую сторону про-
цесса, но желания творить 
и работать у кулинарных ма-
стеров меньше не стало. На-

оборот, усилилась мотивация 
поднять свои заведения на 
новый уровень. 
— 2020 год был тяжелым, и ре-
сторанный бизнес пострадал 

больше всего. А работа шеф-
повара зависит от эмоцио-
нального настроя, потому 
что еда тоже несет эмоции. 
Энергетика блюда должна 

быть позитив-
ной, — рассказала 
создатель и идей-
ный вдохновитель 
форума «Завтрак 
шефа»  Елена Мер-
кулова. — Тем не 
менее в сложном 
2020 году в сфере 
общепита было до-
статочно проры-
вов, успехов, старт-
апов. Сейчас шеф-
повара как раз де-
лятся своими 

достижениями, вдохновляя 
и заряжая позитивом коллег.
Сейчас столичным поварам 
особенно хочется проявить 
себя с лучшей стороны, ведь 

в Москве начинает работу ре-
сторанный гид «Мишлен». 
— Благодаря ресторанам 
с мишленовскими звездами 
увеличится поток зарубеж-
ных туристов, — рассказала 
заместитель генерального ди-
ректора проектного офиса по 
развитию туризма и госте-
приимства Комитета по ту-
ризму Москвы  Дина Ким. — 
Мы предупредили шеф-
поваров, что нельзя верить 
людям, которые предлагают 
помочь купить заветную звез-
ду. Это спекуляция. Нужно 
рассчитывать только на свои 
силы и талант. Звезды Мишле-
на можно только заслужить.
Москва станет первым горо-
дом СНГ, где есть кафе и ре-
стораны, отмеченные специ-
альными звездами.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Вчера состоя-
лось открытие 
Международно-
го обучающего 
форума для по-
варов «Завтрак 
шефа». Участни-
ки показали 
свои кулинар-
ные шедевры 
и рассказали 
о пути к успеху. 

Количество круглогодичных 
ярмарок увеличится 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) на своей 
странице в социальной сети 
«ВКонтакте» рассказал 
о планах по открытию ярма-
рочных площадок.   

До конца текущего года торго-
вых площадок в столице ста-
нет на 20 больше. 
— Сейчас в Москве работает 
45 круглогодичных ярмарок, 
к концу года откроем еще око-
ло двадцати, — заявил Сергей 
Собянин. — Это уже не просто 
торговля, а новое культурное 
явление, совсем с другой ат-
мосферой. Вместо старых се-
зонных рынков с палатка-
ми — комфортные теплые па-
вильоны.
В этих павильонах есть совре-
менное оборудование для 
удобной торговли, а за при-
лавками часто работают сами 
производители-фермеры, сы-

ровары, пекари. На ярмарках 
можно купить овощи, фрук-
ты, сыры, мед, рыбу, ягоды 
и другие свежие продукты.
Глава города также подвел 
итоги прошедшего голосова-
ния на портале «Активный 
гражданин». По его словам, 
респонденты решили оста-
вить название «Московские 
ярмарки», закрепившееся 
в последние годы за красивы-

ми и удобными торговыми 
площадками.
— Недавно мы предложили 
москвичам на «Активном 
гражданине» самим выбрать 
название для городских ярма-
рок. В голосовании приняли 
участие более 160 тысяч чело-
век, — написал в соцсети 
мэр. — Большинство поддер-
жало название «Московские 
ярмарки».
Почти половина респонден-
тов поддержали это название. 
Чуть более четверти опро-
шенных отдали свои голоса за 
вариант «Московские ряды». 
Название «Мосрынок» одоб-
рили более 11 процентов, 
а «Московские рынки» — каж-
дый десятый опрошенный.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Эксперты одобрили 
павильоны здоровья
Всемирная организация 
здравоохранения  (ВОЗ) вы-
соко оценила программу ме-
дицинских обследований 
в павильонах «Здоровая 
Москва». 

Российский представитель 
Всемирной организации 
здравоохранения Мелита 
Вуйнович отметила важность 
скрининга, то есть ранней ди-
агностики скрытых заболе-
ваний.  
— Очень хороший пример 
Москвы — это организация 
программы обследования 
в парках. Это гарантирует, что 
вся семья, скорее всего, собе-
рется вместе, что повысит ос-
ведомленность всех членов 
семьи и сообщества в целом 
о факторах риска неинфекци-
онных заболеваний, — под-
черкнула эксперт. — ВОЗ c не-
терпением ожидает результа-

тов московского проекта как 
важного вклада в региональ-
ные и глобальные знания в об-
ласти здравоохранения.
По ее словам, согласно описа-
нию проекта «Здоровая Мо-
сква», в перечне заявленных 
исследований есть именно 
такие, которые рекомендует 
проводить ВОЗ.
Напомним, проект «Здоровая 
Москва» возобновил работу 
в столице 11 мая в городских 
парках. Москвичи в рамках 
проекта могут бесплатно 
пройти комплексное меди-
цинское обследование в спе-
циально оборудованных па-
вильонах, установленных 
в различных парках города. 
Павильоны «Здоровая Мо-
сква» работают ежедневно 
с 8:00 до 20:00 без перерывов 
и выходных. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Возобновляют работу лодочные станции — гостей уже ждут в Измайловском парке, 
в усадьбе Воронцово, музее-заповеднике «Царицыно», Лианозовском парке, музее-
усадьбе «Кусково» и «Кузьминках». До конца мая станция заработает в Парке Горького. 
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В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

+30°C
Ветер 4–6 м/с Давление 744 мм

Центр  +30

Бутово  +29

Внуково  +30

Жулебино  +30

Зеленоград  +29

Измайлово  +30

Кожухово  +30

Кузьминки  +30

Кунцево  +29

Лефортово  +30

Останкино  +29

Отрадное  +29

Печатники  +30

Троицк  +30

Тушино  +29

Хамовники  +30

Чертаново  +29

Шелепиха  +30

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

73,85

89,66

–0,14

+0,03

$
€

73,98

89,87

–0,03

–0,01

ММВБ 3642,12 

РТС 1551,38 

Brent 68,97

DJIA 34 263,44 

Nasdaq 13 359,24 

FTSE 7042,26 

валютапогода

бизнес

Через тернии к звездам
Столичные шеф-повара стремятся получить высшую оценку 
экспертов «Мишлен», чтобы привлечь новых посетителей

Ежедневный деловой выпуск

история

Память о бесстрашных воинах, 
до последней капли крови 
защищавших Родину, бережно 
хранят школьные музеи  ➔ СТР. 3

гайд-парк

Эксперты, обозреватели и читатели 
«ВМ» размышляют, кто виноват 
в повышении градуса агрессии 
и вспышках насилия в обществе  ➔ СТР. 6

тенденции

Выдержит ли классическое 
искусство конкуренцию 
с современными цифровыми 
«шедеврами»  ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ РАЗМЕСТИЛИ В ПЕРВОМ КВАРТА
ЛЕ 2021 ГОДА НА ЭСКРОУСЧЕТАХ ЖИТЕЛИ 
МОСКОВСКОГО РЕГИОНА УЧАСТНИКИ 
ДОЛЕВОГО СТРОИТЕЛЬСТВА, СООБЩАЕТ 
УПРАВЛЕНИЕ ЦЕНТРОБАНКА РФ ПО ЦФО.

ЦИФРА ДНЯ

902 900 000 000 

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ ГОРОДА МОСКВЫ

Появление гида «Мишлен» 
откроет наш город по-новому 
как для туристов, так и для са-
мих москвичей. К тому же воз-
можность получить звезду 
станет хорошим дополнитель-
ным стимулом для ресторан-
ного бизнеса после удара пан-
демии. В настоящее время бо-
лее 15 тысяч предприятий об-
щественного питания рабо -
 тают в Москве — это лучший 
показатель по стране по обе-
спеченности ресторанами, ка-
фе, барами и другими заведе-
ниями на количество жителей. 
Стоит отметить, что в городе 
представлены кухни практи-
чески всех стран мира.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пандемия 
не помешала 
рестораторам 
добиваться 
успехов в отрасли

Вчера 11:34 Шеф-повара Сергей Сурков (слева) и Николай Чернышев презентуют свое кулинарное творение  — булочку-сэндвич бао со свининой   

Нужна строгая 
проверка фактов 

Президент России Владимир Путин 
в своем обращении к Федеральному 
собранию коснулся темы преподава-
ния истории в школах. Глава государ-
ства отметил, что в некоторых учебни-
ках отсутствует информация о важ-
ных событиях Великой Отечествен-
ной войны. В частности, речь шла 
о Сталинградской битве. 
Министерство просвещения России 
провело проверку школьных учебни-

ков. В одном из учебных пособий действительно об этом 
сражении было недостаточно информации. Но в пода-
вляющем большинстве изданий Великая Отечественная 
война освещена корректно и в достаточном объеме. Все 
эти учебники перед публикацией утверждались в учеб-
но-методическом совете при министерстве, куда вхожу 
и я. Экспертиза там тщательная и до-
статочно строгая. Но вышеназван-
ный казус с отсутствием информации 
о Сталинградской битве был обнару-
жен в учебнике для колледжей. И это 
проблема. При нынешних условиях 
издания для среднеспециальных 
учебных заведений не проходят экс-
пертизу и находятся вне контроля 
Минпросвещения России. 
Сейчас в Государственную думу на 
второе чтение направлен законопро-
ект, который поможет решить эту 
проблему. Документ предлагает рас-
пространить правило экспертизы 
и рекомендации учебников и на кол-
леджи. И это очень важно. Много учеников после девято-
го класса поступают в среднеспециальные образова-
тельные учреждения. При этом в образовательных про-
граммах школ подробное изучение истории XX века 
предусмотрено именно в 10-х и 11-х классах. Получает-
ся, что ребята, которые уходят получать среднеспеци-
альное образование, оказываются без должных знаний. 
В связи с этим было высказано следующее предложение: 
нужно последнюю четверть девятого класса посвятить 
изучению ключевых событий истории XX века. Это рус-
ская революция, Великая Отечественная война и так 
далее. Я видел результаты опросов школьников, есть 
много видеороликов на эту тему. Должен признать, что 
знания у ребят часто неудовлетворительные. Я бы пред-
ложил ввести обязательное сочинение или проверочные 
испытания по истории для выпускников с акцентом на 
события Великой Отечественной войны. 

Вчера Научный руководитель Института всеобщей 
истории РАН Александр Чубарьян рассказал об из-
менениях в системе образования и экспертизе 
учебников.

первый 
микрофон

АЛЕКСАНДР 
ЧУБАРЬЯН
НАУЧНЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИНСТИТУТА 
ВСЕОБЩЕЙ 
ИСТОРИИ РАН

МЭР ОТКРЫЛ КАДРОВЫЙ 
ЦЕНТР МЕДИКОВ ➔ СТР. 2

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

важно
Красный гид «Мишлен»  
с 1900 года остается 
международным этало-
ном качества в области 
кулинарного мастерства. 
Критерии оценки гида 
неизменны с 1926 года. 
Эксперты оценивают ка-
чество используемых 
ингредиентов, вкусовые 
параметры блюд и тех-
нику их приготовления, 
меню от шеф-повара, со-
отношение цены и каче-
ства и частоту посеще-
ния заведений.  По дан-
ным исследований гида 
«Мишлен», поток в ре-
стораны, получившие 
звезду, увеличивается 
от 40 до 100 процентов.
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Старым храмам 
нужна реставрация 
В субботу на территории За-
падного административно-
го округа в рамках програм-
мы «Строительства право-
славных храмов» состоя-
лось выездное совещание. 
В нем приняли участие со-
ветник мэра Москвы Влади-
мир Ресин и известный те-
леведущий Евгений Попов 
(на фото). 

Одним из объектов, который 
посетили участники совеща-
ния, стал строящийся храм 
в честь святой равноапо-
стольной Марии Магдалины. 
— Город очень много внима-
ния уделяет восстановле-
нию церквей и возведению 
новых храмовых комплек-
сов. В общении с жителями 
я слышу подтверждение 
того, что людям это действи-
тельно нужно и востребова-
но, — отметил Евгений По-
пов. — Тем более что сегодня 
храмы, особенно в спальных 
районах города, несут функ-
цию не только религиозную, 
но и образовательную, куль-
турную и социальную. 
По его словам, один из таких 
ярких примеров, построен-
ный по программе в 2016 го-
ду храм в честь преподобно-
го Андрея Рублева в Рамен-
ках, который был возведен 
исключительно на пожерт-
вования частных лиц. 
Обсуждая вопросы строи-
тельства храмов с Владими-
ром Ресиным, телеведущий 
высказался и по проблеме 
сохранения объектов куль-
турного наследия. В частно-
сти, речь шла о реставрации 
старинных храмов. 
— Хотелось бы обратить вни-
мание на такие объекты, как 

храм Божией Матери «Зна-
мение» в Кунцеве и храм По-
крова Пресвятой Богороди-
цы в Филях. Они относятся 
к федеральным объектам 
культурного наследия, но на-
ходятся в плачевном состоя-
нии. Есть большой риск их 
потерять, — пояснил Евге-
ний Попов. 
Сейчас он вместе с активи-
стами собирает подписи в их 
защиту и готовит обраще-
ние в органы власти. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Служба занятости поделилась опытом 
организации работы с коллегами из регионов 
В столице прошел масштаб-
ный семинар «Модернизация 
службы занятости России: 
новые вызовы и возможно-
сти», в рамках которого 
представители служб заня-
тости из 24 регионов России 
познакомились с московским 
опытом трудоустройства на-
селения. 

Гости столицы увидели, как 
работают флагманские цен-
тры занятости «Моя работа» 
и «Моя карьера», узнали, как 
они помогают находить но-
вую работу, проходить пере-
обучение, открывать свой 
бизнес.
— Раньше, как и во многих ре-
гионах, Служба занятости 
в Москве была скорее «вы-
платной кассой», в которую 
90% обратившихся приходи-

ли лишь оформлять пособие 
по безработице. Мы выявили 
главные проблемы: сложная 
бюрократия, слабая база ва-
кансий, отсутствие контактов 
с работодателями — и сосре-
доточились на решении этих 
задач, — рассказал министр 
правительства Москвы, руко-
водитель Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния города Москвы Евгений 
Стружак.
В числе основных задач флаг-
манского офиса — создание 
современных сервисов по по-
иску работы, наполнение бан-
ка вакансий предложениями 
от лучших работодателей, 
привлечение к сотрудниче-
ству надежных партнеров, 
оказание реальной помощи 
и поддержки москвичам в во-
просах трудоустройства. 

— Важно умение установить 
контакт с человеком, ведь 
специалисту необходимо чет-
ко определить потребности 
соискателя, — отметил дирек-
тор центра «Моя работа» Ро-
ман Шкут.
После экскурсии гости из ре-
гионов разошлись по разным 
локациям центра, чтобы изу-
чить интересующие нюансы 
самостоятельно.
— Все мои ожидания от семи-
нара-практикума оправда-
лись. Познакомился с разны-
ми методами работы коллег, 
посмотрел, как организовы-
ваются открытые отборы, — 
отметил Павел Максименко, 
директор областного ГКУ 
«Ивановский межрайонный 
центр занятости населения». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

В столичной системе 
здравоохранения работа-
ют более 187 тысяч чело-
век. Из них порядка 
124 тысяч — медицин-
ские работники, включая 
49 тысяч врачей и 70 ты-
сяч сотрудников среднего 
медперсонала. Самому 
молодому специалисту — 
17 лет, а самому опытно-
му — 91 год. Ученые зва-
ния кандидата наук имеют 
2416 врачей, доктора 
 наук — 329 человек.

кстати

Цифровой сервис обеспечит 
девелоперов информацией

Меры поддержки туризма 
увеличили доходы санаториев

В сервисе «Московский ин-
вестор» заработал новый 
раздел для девелоперов 
«Строительство». Об этом 
вчера рассказал заместитель 
мэра столицы по вопросам 
экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Вла-
димир  Ефимов 
(на фото). 

С помощью нового 
раздела можно по-
лучить консульта-
ции по различ-
ным вопросам — 
от предпроектной 
подготовки до монтажных ра-
бот и ввода объектов в эксплу-
атацию. 
Направить обращение на сер-
вис может любой зарегистри-
рованный пользователь сайта 
investmoscow.ru, после чего 
оно сразу передается в про-
фильные ведомства — 
Моском архитектуру и Мос-
госстройнадзор. 
— Срок ответа составляет де-
сять рабочих дней: уведомле-
ние пользователь получает 

в личном кабинете на инвест-
портале, а также на электрон-
ную почту, указанную при ре-
гистрации, — сообщил Влади-
мир Ефимов.
В особых случаях срок ожида-
ния ответа может быть увели-
чен до 30 календарных дней. 

Если ответ ведом-
ства пользователя 
не устроит, он мо-
жет вернуть обра-
щение для повтор-
ного рассмотрения.
С начала года на 
ресурсе появились 
еще четыре новых 
раздела. Один из 

них посвящен поддержке ма-
лого и среднего бизнеса — 
субсидированию, льготному 
кредитованию. Другие два 
раздела помогут найти ответы 
на вопросы, связанные с под-
ключением к инженерным се-
тям при локализации произ-
водства на промплощадках, 
а также с получением разре-
шений в образовательной 
сфере и здравоохранении.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в столичном Комплек-
се экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений рассказали о ра-
боте городских санаториев.

За первую неделю мая оборот 
московских санаториев вырос 
почти на треть и превысил 
492 миллиона рублей. Срав-
нение идет с показателями 
предыдущей недели. 
В прошлом году в апреле–
июне московские санатории 
и дома отдыха, располагаю-
щиеся в основном в Новой Мо-
скве, не размещали туристов 
и работали главным образом 
с врачами столичных больниц 
и гражданами, отправленны-
ми на карантин после возвра-
щения из-за рубежа. Если 
в первый месяц ограничений 
обороты отрасли упали более 
чем на 30 процентов, то во вто-
рой половине года отрасль на-
чала восстанавливаться. 
Во втором полугодии 2020-го 
оборот санаторно-курортной 

сферы достиг 13,5 миллиарда 
рублей.
— Общая выручка туристиче-
ских агентств, работающих на 
внутренний и выездной ту-
ризм по предоплате, с 26 по 
30 апреля выросла на 
14,4 процента по сравнению 
с предыдущей неделей и со-
ставила 7,4 миллиарда руб-
лей, — привел данные руково-
дитель Департамента эконо-
мической политики и разви-
тия города Кирилл Пуртов.
По его словам, поддержку ро-
сту оборотов столичных тура-
гентств, санаториев и домов 
отдыха оказала программа ту-
ристического кешбэка — го-
спрограмма субсидирования 
туризма и отдыха в России, 
позволяющая ее участникам 
вернуть 20 процентов от стои-
мости каждой поездки. Про-
грамма туристического кеш-
бэка будет действовать до 
конца года.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Пятиэтажка в Успенском пе-
реулке капитально отремон-
тирована, оснащена самым 
современным оборудованием 
и готова к приему медиков. 
Здесь есть манекены, роботы 
и симуляторы, позволяющие 
моделировать различные си-
туации-задачи, которые необ-
ходимо решить врачам. 
Например, как провести вну-
трисосудистые диагностиче-
ские и лечебные процедуры 
под контролем рентгена, 
включая протезирование кла-
панов сердца, или какой долж-
на быть реанимация для паци-
ентов с коронавирусной ин-
фекцией — сотни сценариев 
разработаны специалистами 
для обучения медиков. Про-
фессиональные тренажеры 
отличаются высокой реали-
стичностью, возможностью 
автономной работы, особой 
надежностью. 
На службе у врачей и самые 
последние ноу-хау. Так, для 
контроля качества работы 
стоматологов имеются симу-
ляторы виртуальной и допол-
ненной реальности, позволя-
ющие с точностью до долей 
миллиметра оценивать пре-
парирование моделей зубов, 
анестезию, выполнение рент-

ген-исследований. Виртуаль-
ная реальность открывается 
и для операционных бригад, 
которым нужно повышать 
свои знания в области мало-
инвазивных вмешательств. 
На таких тренажерах меди-
кам предстоит сдавать экза-
мены — подтвердить свою 
квалификацию или повысить 
ее. Присоединиться к ним мо-
гут и ординаторы — для начи-
нающих специалистов разра-
ботаны свои программы. 
Кстати, ординаторам, пода-
вшим заявление на процедуру 
аккредитации, предоставля-
ется возможность бесплатно-
го прохождения репетицион-
ного экзамена. 

В результате специалист полу-
чает возможность подгото-
виться к испытаниям.
— Мы создали достаточно 
мощный центр профессио-
нальной подготовки, перепод-
готовки и аккредитации, — 
оценил итоги проделанной ра-
боты Сергей Собянин. — Ду-
маю, это будет один из лучших 
центров в нашей стране, очень 
необходимый для московско-
го здравоохранения и повы-
шения его качества.
По словам мэра, приходя на 
прием в поликлинику или по-
лучая направление на госпи-
тализацию, горожане хотят 
быть уверенными в том, что 
попадут к квалифицирован-

ному и опытному специали-
сту, который окажет макси-
мально качественную по-
мощь.
— Гарантировать это непро-
сто, — продолжил он. — Но 
мы на протяжении последних 
лет предпринимаем систем-
ные усилия для привлечения 
в городское здравоохранение 
наиболее компетентных спе-
циалистов и повышения ква-
лификации работающих со-
трудников.
В свою очередь Михаил Му-
рашко отметил, что в новом 
Кадровом центре созданы все 
условия для повышения ква-
лификации медицинских спе-
циалистов.

— Аккредитация построена по 
всем разделам, включая прак-
тические навыки. Это позво-
ляет в конечном итоге повы-
сить качество диагностики, — 
заявил министр. — Современ-
ный центр — еще одна состав-
ляющая, изюминка системы 
столичного здравоохранения. 
Возможности Кадрового цен-
тра позволяют проводить про-
фессиональную оценку по 
88 врачебным специально-
стям. Также здесь будет осу-
ществляться входной кон-
троль при трудоустройстве 
в городские медицинские ор-
ганизации.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создали 
кадровый центр для медиков
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин и глава 
Минздрава Рос-
сии Михаил Му-
рашко открыли 
Кадровый центр 
Департамента 
здравоохране-
ния столицы 
в Успенском пе-
реулке, где врачи 
будут проходить 
переподготовку. 

день мэра 

Вчера 13:10 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и глава Минздрава России Михаил Мурашко на открытии нового Кадрового центра столичного Департамента 
здравоохранения. Здесь московские врачи будут сдавать квалификационные экзамены и повышать свои профессиональные навыки 

Скоростную магистраль 
разделили на десять участков 

Завершается строительство 
путепровода через железно-
дорожные пути МЦД-2 и раз-
вязки на пересечении с Ново-
хохловской улицей. Об этом 
вчера заявил руководитель 
Департамента строительства 
Москвы Рафик  Загрутдинов. 

Сегодня на всех участках Юго- 
Восточной хорды продолжа-
ются строительные работы. 

Скоростная магистраль, кото-
рая с вводом в эксплуатацию 
объединит более двадцати 
столичных районов и оптими-
зирует ситуацию на дорогах 
между шоссе Энтузиастов 
и Варшавским шоссе, разделе-
на на десять участков.
Как рассказал глава Департа-
мента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов, активные 
работы ведутся на участке 

Юго-Восточной хорды от Ря-
занского проспекта до Третье-
го транспортного кольца 
(ТТК). Его протяженность со-
ставляет 321 метр. 
— Реконструирован участок 
вдоль железнодорожных пу-
тей МЦД-2 И МЦК в районе 
улицы Новохохловская, — рас-
сказал Рафик Загрутдинов. — 
Сегодня ведется строитель-
ство двух отдельно стоящих 
подземных пешеходных пере-
ходов в районе улицы Нижего-
родская, 98. Полностью рабо-
ты на участке от Рязанского 
проспекта до ТТК по контрак-
ту должны быть завершены 
в декабре следующего года. 
Также в рамках программы 
городского благоустройства 
на этой территории сделают 
современное освещение, вы-
садят деревья, цветы и кустар-
ники. Площадь насаждений 
составит более четырех гек-
таров. 
По словам Рафика Загрутди-
нова, на данный момент стро-
ительство Юго-Восточной 
хорды выполнено более чем 
на 40 процентов. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера 16:30 Глава Департамента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов во время осмотра хода работ на участках 
Юго-Восточной хорды 

Строительство Юго-Вос-
точной хорды — много-
полосной скоростной ма-
гистрали — началось 
в декабре 2019 года 
в рамках Адресной инве-
стиционной программы 
города Москвы. Заверше-
ние строительных работ 
намечено на 2023 год.

справка

строительство

Интерес москвичей к культурному наследию 
растет год от года
Сегодня в эфире «Сетевого 
вещания «ВМ» в рубрике ин-
тервью выступит руководи-
тель Департамента культур-
ного наследия Москвы Алек-
сей Емельянов. Накануне 
Алексей Александрович по-
сетил редакцию «ВМ» и отве-
тил на вопросы журналистов.

С 18 апреля по 18 мая в Мо-
скве проходят Дни историче-
ского и культурного наследия. 
В этом году столица отмечает 
Дни наследия уже в 21-й раз.
— Представляете, уже более 
двух десятков раз подряд про-
водятся Дни исторического 
и культурного наследия, — 
сказал Алексей Емельянов. — 
В 2000 году эта инициатива 
появилась с целью привлечь 
москвичей к вопросу охраны 
памятников, сохранения 

культурного наследия. Тогда 
мы придумали, что на два 
дня — 17 апреля, когда прохо-
дит Международный день 
 охраны памятников, и на 
18 мая — Международный 
день музеев, мы будем дого-
вариваться с собственника-
ми открыть двери историче-
ских объектов для москви-
чей, чтобы мы могли прове-
сти мероприятия и показать 
горожанам эти здания. 21 год 
назад мы начинали букваль-
но с нескольких экскурсий, 
проводили около 15 меро-
приятий. Спустя два десяти-
летия — у нас более 100 объ-
ектов в работе, проводится 
более 200 мероприятий, 
а сами Дни исторического 
и культурного наследия идут 
в течение месяца — с 18 апре-
ля и до конца мая. В них при-

нимает участие огромное ко-
личество горожан.
Как подчеркнул Алексей Еме-
льянов, поразительный 
факт — несмотря на то, что 
мероприятия проводятся 
21 год подряд, количество го-
рожан, желающих попасть на 
экскурсии, неуклонно растет. 
Москвичи просят проводить 
еще больше мероприятий. 
— Меня это очень радует, ведь 
это значит, что мы не зря рабо-
таем и интерес к охране па-
мятников в столице множит-
ся, — подчеркнул глава депар-
тамента.
Интервью в эфире «Сетевого 
вещания» можно увидеть се-
годня в 17:55. А полную вер-
сию в газете мы опубликуем 
в ближайших номерах.
ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
yulia.zimenko@vm.ru

досье
Евгений Попов родил-
ся во Владивостоке. 
В 2000 году окончил 
факультет журналисти-
ки Дальневосточного 
государственного уни-
верситета. Будучи сту-
дентом, работал в КГУ 
«Общественное теле-
видение Приморья», 
ГТРК «Владивосток» 
и других местных теле-
радиокомпаниях. Сей-
час ведущий програм-
мы «60 минут» на теле-
канале «Россия 1». 
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Святой князь 
оберегает воинство
Вчера в здании правитель-
ства Москвы открылась 
XI Международная научно-
практическая конференция 
«Церковь и казачество: 
соработничество на благо 
Отечества». 

В этом году участники конфе-
ренции, среди которых были 
представители казачьих рее-
стровых войск и казачьих об-
ществ, духовенство Русской 
православной церкви, пред-
ставители столичных и феде-
ральных властей и многие 
другие собрались в очном 
формате. 
При этом соблюдались все ме-
ры предосторожности: в кон-
ференц-зале рассадка была 
установлена строго через од-
но кресло.
— На конференции мы собра-
лись как бы под покровом свя-
того благоверного князя 
Александр Невского, 800-лет-
ний юбилей со дня рождения 
которого мы отмечаем в этом 
году, — сказал митрополит 
Ставропольский и Невинно-
мысский Кирилл — председа-
тель Синодального комитета 
по взаимодействию с казаче-
ством. 
По его словам, образ Алексан-
дра Невского должен стать 
примером для формирования 
нравственных идеалов совре-
менной молодежи. 
— Высокий пост, который за-
нимал в государстве князь 
Александр Ярославич, не ме-
шали, а, наоборот, способ-
ствовали его душевному спа-
сению. Среди наиболее ярких 
качеств Невского — его 
огромная любовь к Отечеству 
и православной вере, а также 
мужество. Эти качества мы 
должны прививать молодежи, 
стремиться, чтобы молодые 
люди подражали князю Алек-

сандру Ярославичу, — отме-
тил владыка Кирилл.
Руководитель столичного Де-
партамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей Виталий Сучков 
отметил, что между церковью 
и властями столицы сложи-
лись конструктивные отно-
шения.
— Прошлый год помешал про-
ведению многих мероприя-
тий. Поскольку эпидемия 
идет на убыль, надеемся про-
вести все в установленные 
сроки. Впереди — молодеж-
ный форум и фестиваль «Ка-
зачья станица Москва», — 
рассказал Виталий Сучков.
Участники отметили, что 
только в тесном взаимодей-
ствии с органами власти 
удастся сохранить и разви-
вать духовные традиции каза-
чества.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Единый читательский билет 
оформляется за десять минут 

Победителей спортивной игры 
поздравил герой-космонавт

Свыше полумиллиона жите-
лей столицы уже получили 
единый читательский билет, 
сообщила вчера 
заместитель мэра 
Москвы Наталья 
Сергунина 
(на фото). 

По ее словам, еди-
ный читательский 
билет дает доступ 
к фондам всех го-
родских библиотек, которые 
в общей сложности насчиты-
вают более 13 миллионов из-
даний художественной, науч-
ной и профессиональной ли-
тературы, газет и журналов. 
А самим горожанам не надо 
регистрироваться в каждой 
библиотеке отдельно.
— Москвичи оценили удоб-
ство единого читательского 
билета, его оформили уже бо-

лее полумиллиона человек. 
Только за первые месяцы те-
кущего года по нему выдано 

свыше 3,5 миллио-
на изданий. В ос-
новном это книги 
современных оте-
чественных и ино-
странных авторов, 
русских класси-
ков, научная и про-
фессиональная ли-
тература, — отме-

тила Сергунина.
Единый читательский би-
лет — это пластиковая карта 
со штрихкодом и номером. 
Получить его можно в любой 
библиотеке — процедура зай-
мет не более 10 минут. Для 
оформления взрослым нужен 
паспорт, ребенку — свиде-
тельство о рождении. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru 

Депутат Госдумы РФ, лет-
чик-космонавт, Герой России 
Роман Романенко принял 
участие в военно-патриоти-
ческой игре «Зарница», ко-
торая прошла на юге Мо-
сквы, и поздравил победи-
телей. 

В игре приняли участие де-
сять команд из школ, спортив-
ных секций и турклубов райо-
на Чертаново Южное. Ребя-
там в возрасте от 12 до 16 лет 
надо было пройти лабиринт 
из пятнадцати тематических 
зон. Лучше всех с испыта-
ниями справилась команда 
юнармейцев «Десантер». Вто-
рыми к финишу пришли вос-
питанники турклуба «Эдель-
вейс», замкнула тройку лиде-
ров команда «Таэквон».

Почетный гость игры Роман 
Романенко отметил, что насы-
щенная программа состяза-
ний не только развивает спор-
тивные навыки ребят и здоро-
вое соперничество, но и вос-
питывает в них командный 
дух и взаимопомощь. 
— Мы тоже в свое время игра-
ли в «Зарницу». Она была для 
нас одним из главных приклю-
чений пионерского лета. Но 
придумана эта игра, конечно, 
не для развлечения. И очень 
приятно видеть, как ответ-
ственно сегодняшние участ-
ники подошли к соревновани-
ям. Ребята проявили силу 
и ловкость, смекалку и способ-
ность стратегического мышле-
ния, — отметил Романенко. 
АЛЕКСАНДР МАКАРОВ 
edit@vm.ru 

Всего за 6 лет в научно- 
практических конферен-
циях «казачьего направ-
ления» приняли участие 
1428 человек, подготов-
лено 435 научных докла-
дов и практических вы-
ступлений. Содержатель-
ная компонента «казачье-
го направления» главного 
церковного года позво-
ляют накапливать и обоб-
щать опыт по вопросам 
духовно-нравственного 
развития казачества как 
одной из активных и сози-
дательных сил.

справка

В столичной школе № 1476 ра-
ботает комплекс из двух музе-
ев. Один из них называется 
«Жизнь, отданная людям» 
и посвящен Герою Советского 
Союза Ивану Рыжкову. После 
его смерти родственники пе-
редали на хранение в школу 
личные вещи, документы, 

фотографии и библиотеку ге-
роя. Они и стали основой экс-
позиции. 
Другой музей — «Москва на 
рубеже эпох» содержит ин-
формацию о Великой Отече-
ственной войне и ее героях, 
проживавших в столичном 
районе Ивановское. Все это 
собрал школьный поисковый 
отряд «Дон» в течение не-
скольких лет совместной ра-
боты с сотрудниками МЧС 
России. Поисковики нашли 
и захоронили более пяти ты-
сяч солдат и командиров 
и установили имена трехсот 
из них.
— В Воронежской области мы 
обнаружили останки четырех 
бойцов. На груди одного была 
медаль «За боевые заслуги». 
Из Центрального архива Мин-
обороны пришел ответ: награ-
да была вручена гвардии лей-
тенанту Алексею Безобразову. 
На сайте «Подвиг народа» мы 
нашли наградной лист. Лейте-
нант командовал миномет-

ным взводом. В дни сентябрь-
ских боев 1942 года Безобра-
зов сумел под ураганным ог-
нем противника вывести 
людей и технику без единой 
потери. Так через много лет 
родные узнали, где погиб и за-
хоронен их предок, — расска-
зал руководитель музейного 
комплекса Павел Золотарев.
Есть в музее и личные вещи Ге-
роя Советского Союза москви-
ча Игоря Панганиса: дорож-
ный набор шашек, чернильни-
ца с пером. Здесь хранится 
и подлинник плаката военно-
го художника Леонида Голова-
нова «Дойдем до Берлина!».
Ученик школы Виктор Высоц-
кий является членом музейно-
го актива уже 5 лет. За это вре-
мя он убедился, какое мощное 
воздействие на ребят оказы-
вает соприкосновение с исто-
рическими фактами и доку-
ментами.
— Память о прошлом и стрем-
ление к преобразованиям, 
нравственность и активная 

жизненная позиция — эти по-
нятия должны жить, не уста-
ревая, передаваясь из поколе-
ния в поколение. И большую 
роль в этом играют школьные 
музеи, — отметил он.
Кстати, музейный комплекс 
школы № 1150 объединяет де-
вять музеев разной направ-
ленности и является одним из 
самых крупных среди столич-
ных школ.
«День Победы — это тоже день 
рождения» — так называется 
одна из выставок. На ней пред-
ставлены предметы, которые 
подарили ветераны Великой 
Отечественной войны, про-
живающие в зеленоградском 
районе Крюково.
— Эта экспозиция пользуется 
особым уважением у ребят, 
педагогов и ветеранов. Она 
помогает понять, как одержа-
ли победу наши деды и праде-
ды, какими они были — солда-
ты-победители, как они жи-
ли, — отметила руководитель 
музея Галина Шикова.

Среди экспонатов — фронто-
вые письма, награды, личные 
вещи и фотографии. Особая 
ценность — благодарность 
участнику Парада Победы Ни-
колаю Гришину от маршала 
Константина Рокоссовского. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
edit@vm.ru

Фонды школьных музеев  
пополняют поисковики

Вчера 12:49 Руководитель музейного комплекса школы № 1476 Павел Золотарев держит в руках один из экспонатов — дорожные шашки, которые принадлежали 
Герою Советского Союза, участнику Великой Отечественной войны Игорю Панганису

важная тема

история 

Сегодня День 
музеев. Отмеча-
ют его не толь-
ко  крупные 
учреждения, 
но и небольшие 
школьные му-
зеи.  В некото-
рых из них вчера 
побывала  «ВМ».

ЕГОР ЧЕРНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДИРЕКЦИИ ФОТОВИДЕОФИКСАЦИИ 
ГКУ ЦОДД

Выписать штраф — это не ос-
новная наша цель. Это лишь 
инструмент воздействия на тех 
автомобилистов, которые от-
казываются покинуть место, 
где допускают нарушения. 
Наша служба направлена 
на то, чтобы помогать велоси-
педистам и пешеходам 
в сложных ситуациях. Перво-
начально в городе будет рабо-
тать два сотрудника в режиме 
два дня через два. Мы будем 
отслеживать загрузку при дей-
ствующем объеме работ 
и при необходимости увели-
чим штат. Патрульные будут 
работать весь велосезон. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Велопатруль зафиксирует нарушения 
парковки и окажет первую помощь 
Вчера начала свою работу 
служба велопатруля столич-
ного Центра организации до-
рожного движения (ЦОДД). 
«ВМ» пообщалась с одним 
из тех сотрудников, который 
будет совершать регулярные 
объезды территории.

Службу велопатруля запуска-
ют уже третий год подряд. 
Впервые она появилась 
в 2018 году во время чемпио-
ната мира по футболу и сразу 
же зарекомендовала себя с са-
мой лучшей стороны. 
Велосипед патрульного обо-
рудован всем, что может по-
надобиться в случае, если у че-
ловека случились неприятно-
сти в пути: огнетушитель, во-
да, аптечка медпомощи, 
инструменты для ремонта ве-
лосипеда. Есть даже бланки 
европротоколов. 
— Если человек упал или что-
то себе повредил во время пе-
редвижения по улицам горо-
да, мы можем оказать первую 
доврачебную помощь, напри-
мер обработать ссадину или 
сделать перевязку, — расска-
зал сотрудник велопатруля 
Михаил Малышкин. — Если 
пешеходу или велосипедисту 
совсем плохо, то вызываем 
скорую.
Патрульных можно будет 
встретить на Бульварном 
кольце и Лесной улице. Один 
из сотрудников, помимо ос-
новного маршрута, будет объ-
езжать постепенно все улицы 
внутри Третьего транспортно-
го кольца и фиксировать неис-
правности дорожной инфра-
структуры: правильность 
установки знаков, работоспо-
собность светофоров и прочее. 
Только за прошлый год сооб-
щили о 198 неисправных зна-
ках и светофорах. Также па-
труль будет отслеживать места 

хаотичной парковки и при не-
обходимости фотографиро-
вать на приложение «Помощ-
ник Москвы» водителей, кото-
рые отказываются покинуть 
место, где стоянка или оста-
новка запрещена. В прошлом 
году по данному факту было 
выявлено 78 нарушений.
— Все наши действия фикси-
рует видеокамера, через кото-
рую ведется прямая трансля-
ция. Если у человека возника-
ют какие-либо претензии или 
он считает, что наши действия 
неправомерны, благодаря за-
писи мы можем все это отсле-
дить, — говорит Михаил Ма-
лышкин.
Когда службу только форми-
ровали, использовались 
обычные велосипеды. Соот-
ветственно на вакансии под-
бирали сотрудников, которые 

дружат со спортом и могут 
проехать на велосипеде не 
один километр. Сейчас же 
в службе используют электро-
транспорт. 
— В день получается проез-
жать около 40–50 киломе-
тров. Я люблю кататься на ве-
лосипеде, а если это еще и на 
пользу жителям, то вдвойне 
приятней, — признается Ми-
хаил.
Кстати, ни дорожную службу, 
ни велопатруль вызвать по 
телефону нельзя. Но если тре-
буется помощь и рядом нахо-
дится сотрудник мобильного 
комплекса видеофиксации, 
дорожный службы или вело-
патруля, к нему всегда можно 
обратиться, и он окажет необ-
ходимую помощь. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Вчера 10:45 Сотрудник велопатруля Центра организации дорожного движения Михаил 
Малышкин выезжает на первое в этом сезоне дежурство 

Глава российского Минздрава Михаил Мурашко вчера заявил, что ситуация 
с COVID-19 по-прежнему напряженная, но в целом по стране стабильная. Он также 
призвал людей не ждать наступления третьей волны пандемии, а просто вакцини-
роваться. «В данном случае надежда на «авось» не сработает», — завил министр.

Новой вакцине 
назначили 
цену
Вчера Федеральная анти-
монопольная служба сооб-
щила о предельной отпуск-
ной цене новой вакцины 
от коронавируса «Спутник 
Лайт». Стоимость препарата 
составила 342 рубля 36 ко-
пеек.

Новая вакцина — это аналог 
первого компонента «Спут-
ника V». В отличие от других 
вакцин этот препарат пред-
полагает только один укол. 
В связи с этим новая вакцина 
оказалась более чем в два 
раза дешевле своего «стар-
шего брата». Напомним, что 
стоимость «Спутника V» со-
ставляет 866 рублей 81 ко-
пейку. 
— После регистрации цены 
вакцина «Спутник Лайт» по-
ступит в гражданский обо-
рот, — рассказал помощник 
министра здравоохранения 
Российской Федерации Алек-
сей Кузнецов.
Новый препарат рекоменду-
ют применять в основном 
гражданам в возрасте от 
18 до 60 лет. «Спутник Лайт» 
прошел все необходимые ис-
следования. Ранее специали-
сты завершили третью фазу 
клинических испытаний 
вакцины. В тестировании по-
участвовали четыре тысячи 
добровольцев. Исследования 
проходили одновременно 
в 15 медицинских учрежде-
ниях не только Москвы, но 
и других городов: Санкт-
Петербурга, Саратова, Смо-
ленска и Калининграда.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Врачи построили 
санитарный щит
Вчера в Сеченовском уни-
верситете стартовала Неде-
ля профилактической ме-
дицины Института общест-
венного здоровья имени 
Ф. Ф. Эрисмана. На открытии 
форума выступи-
ла глава Рос-
потребнадзора 
Анна Попова 
(на фото).

Анна Попова рас-
сказала о том, по-
чему коронави-
рус распростра-
няется в столице активно.
— Сейчас, например, только 
на одной станции метро 
в центре города в час пик 
происходит шесть тысяч воз-
душно-капельных контак-
тов за 60 минут, — сказала 
Анна Попова. — К тому же за 
год только одни авиакомпа-
нии перевозят восемь мил-
лиардов человек. Это, по су-
ти, и есть все население пла-
неты. Так что общественные 
места — это колыбель рас-
пространения всех вирусов 
в целом, не только COVID-19 
и его штаммов.
Однако, по словам главы 
Рос потребнадзора, профи-
лактическое направление 
в медицине сейчас активно 
развивается и постепенно 
выходит на качественно но-
вый уровень. 
— В послании президента 
Федеральному собранию 
прозвучали слова «санитар-
ный щит». Это большая ком-
плексная единая програм-
ма, которая включает в себя 
блоки выявления вирусов, 

реагирования на них и их 
предупреждения, а также 
оценки и предупреждения 
негативного влияния на здо-
ровье населения всех факто-
ров окружающей среды, — 

добавила Анна 
Попова.
Кроме того, она 
отметила важ-
ность получения 
новых аналити-
ческих данных. 
Медики сегодня 
активно занима-
ются исследова-

ниями, касающимися того, 
как окружающая среда воз-
действует на людей. Эти 
данные помогут врачам эф-
фективнее бороться с вирус-
ными и другими заболева-
ниями.
— Раньше, например, не бы-
ло такого количества света, 
нашим глазам не нужно бы-
ло воспринимать так много 
информации. Мы задаем 
средние показатели по тому 
же анализу крови. Но из-за 
изменений окружающей 
среды часто случается такое, 
что то, что считалось нор-
мой раньше, сейчас таковой 
не является, — объяснила 
Анна Попова. 
В завершении она отметила 
важность совместной рабо-
ты ученых, педагогов 
и практикующих врачей.
— Вместе мы достигли боль-
ших результатов по анали-
тике и использованию но-
вых методов в медицине, — 
заключила Анна Попова.
ОКСАНА СЕДЫХ
o.sedykh@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00  17 мая 
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МАРАТ КУЧУШЕВ
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА 
ПАТРИОТ.СПОРТ 
Многие московские школьные 
музеи посвящены истории Ве-
ликой Отечественной войны
и локальных войн, Героям Со-
ветского Союза и России, 
истории Москвы и ее районов. 
Экспозиции помогают школь-
никам получать полные и раз-
носторонние знания об исто-
рии и культуре родного горо-
да, страны. Более того, ребята 
активно участвуют в наполне-
нии музейных пространств 
экспонатами. 
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Каскадерские трюки под классическую музыку

Салфетка залечит ожог, а дрон «унюхает» тлеющий торф

Концепция постановки орато-
рии Гайдна — объединение 
музыки XVIII века и техниче-
ских возможностей XXI века. 
Зрелище получается мас-
штабное и социально-полити-
чески актуализированное.
Колоссальные мультимедий-
ные декорации отображают 
два параллельных мира: тот, 
в котором за семь дней сотво-
рены Вселенная, жизнь и чело-
век, и тот, где беженцы в тече-
ние семи дней пытаются най-
ти пристанище. Девятиметро-
вый кран, тысячелитровый 
аквариум, 36 огромных гелие-
вых шаров и еще множество 
внешних эффектов. Они, оче-
видно, претендуют на стади-
онный масштаб и избыточны 

для концертного зала — со-
временного, одного из луч-
ших, но все же не театрально-
го — без глубины сцены, кар-
манов и абсолютной темноты, 
без которой невоз-
можна магия теа-
тра. К тому же та-
кая попытка про-
иллюстрировать 
музыку просто «за-
гораживает» ее.
В каждой стране 
постановщики работают 
с местными хором и орке-
стром. В Москве под руковод-
ством дирижера Хавьера Ули-
сеса Иллана выступали зна-
менитые Камерный Минин 
хор и Госоркестр России им. 
Е. Ф. Светланова, которые бы-

ли на достойной Гайдна ис-
полнительской высоте. А вот 
солисты Альба Фернандес Ка-
но (Гавриил/Ева) и Рафаил/
Адам (Тони Марсоль) не были 

столь успешны. Да 
и невозможно от 
певцов, то без опо-
ры болтающихся 
в воздухе, то пла-
вающих в аквариу-
ме, требовать пре-
красного пения. 

В этом смысле к тенору Довле-
ту Нургельдыеву (Уриил) ре-
жиссер отнесся бережнее и не 
подвергал его каскадерским 
испытаниям, так что он свою 
вокальную партию провел 
намного лучше своих испан-
ских коллег.

Последующая программа фе-
стиваля насыщенная. Запла-
нировано 12 спектаклей из 
10 стран, среди которых ис-
панское фламенко от Патри-
сии Герреро и аргентинское 
танго Хермана Корнехо. Ита-
льянец Алессандро Серра 
привезет в Москву свою вер-
сию «Вишневого сада», изра-
ильские артисты сыграют 
«Трех сестер», а «Пышку» Мо-
пассана — армянский театр 
«Амазгаин». 
Театральный смотр в этом го-
ду продлится до ноября в на-
дежде на то, что в Москву смо-
гут приехать и артисты из 
Японии.
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru

Идея разработать лекарство 
от ожогов принадлежит уче-
нице медицинского класса 
Дарье Степановой. Сейчас са-
мое популярное средство для 
таких целей — полиакрилат-
ный гель, содержащий в каче-
стве антибактериального 
средства йодовидон. По сло-
вам школьницы, в нем много 
недостатков.
— Йодовидон имеет резкий 
запах и часто вызывает аллер-
гическую реакцию. Я решила 
заменить его наночастицами 
серебра, которые обладают 
бактерицидными свойства-
ми, а также добавить туда ре-
генерирующий компонент 
декстран, — говорит Да-
рья. — Мы скомпоновали на-
ши вещества так, что почти 
каждое из них выполняет сра-
зу несколько функций. Это 
снижает стоимость продук-
ции и вероятность побочных 
эффектов.
Используя проверенную ме-
тодику, Дарья научилась полу-
чать качественные наноча-
стицы серебра. Но не все шло 
гладко. Первая попытка пока-
зала, что декстран в ее составе 
не проявил особых восстано-
вительных свойств, а значит, 
гель ничем не отличался от 
созданных ранее препаратов. 
Во второй раз Дарье удалось 
найти нужные пропорции. 
Получилось эффективное 
средство со множеством пре-
имуществ. 
— Нашим противоожоговым 
гелем пропитана специаль-
ная салфетка. С ее помощью 
легко нанести препарат на 
место ожога. Также салфетка 
легко фиксируется на ране, 
не травмирует кожу при сня-
тии. Декстран ускоряет реге-
нерацию тканей, не пахнет, 
а главное — он увлажняет ко-
жу, что ускоряет наращива-
ние эпителия, — добавила 
Степанова. 
Работу Дарьи уже высоко оце-
нили в научном сообществе. 
Школьница стала победите-
лем конференции «Инженеры 
будущего» и призером II сте-
пени XV Всероссийской олим-

пиады «Нанотехнологии — 
прорыв в будущее!». Следую-
щий шаг — испытать бактери-
цидные свойства геля на 
плазмидах — небольших мо-
лекулах ДНК. 
Сейчас Дарья ак-
тивно готовится 
к выпускным экза-
менам и ставит пе-
ред собой большие 
цели. Школьница 
хочет поступить 
в Сеченовский университет 
и в будущем лечить людей. 
Юные исследователи создают 
важные проекты под руковод-
ством учителя химии школы 
№ 2065 Любови Оболенской. 
Она консультировала ребят 
при создании дрона, позволя-

ющего обнаружить тлеющие 
торфяники.
— Торфяные пожары могут 
происходить даже зимой, под 
слоем снега. Они выделяют 

много дыма и пред-
ставляют огром-
ную опасность, так 
как из-за них мо-
жет загореться тра-
ва и деревья, — го-
ворит Любовь Обо-
ленская. — Чтобы 

обнаружить такой пожар, спа-
сатели стали использовать 
коптеры с тепловизорами, ко-
торые реагируют на повыше-
ние температуры. Мы же ре-
шили пойти другим путем 
и создали дрон со специаль-
ным «сенсорным носом», ко-

торый дистанционно находит 
тлеющий торф.
Проект успешно показал себя 
в испытаниях, которые прош-
ли в условиях, максимально 
близких к реальным. Над 
дроном еще надо работать, 
но сотрудники отдела коптер-
ной разведки Добровольных 
лесных пожарных Централь-
ного региона уже высоко оце-
нили разработку ребят. Про-
ект учеников школы № 2065 
стал лауреатом XII Москов-
ского экофорума, победите-
лем МГК-2021 и конферен-
ции «Курчатовский проект — 
от знаний к практике, от 
практики к результату».
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Казачья шашка раскроет правду о характере хозяина
Около культурного центра 
«Салют» на северо-западе Мо-
сквы сегодня настоящий ка-
зачий сход. На заднем дворе 
собрались мужчины и юноши 
в сапогах, шароварах, бешме-
тах (аналог рубахи. — «ВМ») 
с кубанками на головах 
и шашками в ножнах. Зани-
маю место среди зрителей, 
наблюдаю за мастерами. На 
исходную позицию с шашкой 
выходит Алексей Савинов. 
Перед ним дорожка из дере-
вянных подставок, расстав-
ленных в шахматном поряд-
ке. На них бутылки с водой. 
Задача максимально быстро 
пройти дорожку, поразив все 
мишени. 
— Хадой! — громко скомандо-
вал судья. Это слово в лекси-
коне казаков заменяет боевой 
клич или команду: «Начали». 
Алексей Савинов срывается 
с места и бежит к мишеням, 
будто спринтер. Один удар, 
второй, третий… Не успева-
ешь следить за траекторией 
его сабли. Кажется, будто пе-
ред тобой пронесся ураган из 
клинков. И вот казак уже на 
другой стороне дорожки. Все 
мишени поражены. Мужчина 
протирает клинок тряпкой 
и возвращает в ножны. 
— Кажется очевидным, что за 
своим оружием нужно ухажи-

вать. Но не все 
участники так вни-
мательны. Видно, 
что Алексей бе-
режно относится 
к клинку, значит, 
так же ведет себя 
и с людьми, — го-
ворит глава Московского от-
деления федерации рубки 
шашкой Павел Изюмский. 
Настало время и мне прове-
рить свою сноровку. Моим на-

ставникам стал 
мастер по рубке 
шашкой Василий 
Осипов. 
— Главное — точ-
ность. Ты — казак, 
значит, ты на коне. 
Нужно и врага за-

рубить, и лошадь не задеть. 
Бей резко и точно, — советует 
Василий. 
Встаю перед стойкой с бутыл-
кой. В движении рубить мне 

пока рановато. Беру шашку 
в правую руку. Чуть нервни-
чаю. А вдруг не получится? 
Отбросив сомнения, замахи-
ваюсь и от левого плеча бью 
по горлышку пластикового 
«врага». Верхняя часть бутыл-
ки улетела в сторону. В воздух 
взмыли брызги. 
— Победа! — проносится в го-
лове.
Но вторая часть бутылки ле-
тит с постамента на землю. 

— Неплохо, но нужно, чтобы 
бутылка осталась стоять. Чем 
больше ударов, тем лучше, — 
поправляет мастер.
Со второй попытки получи-
лось лучше. А третий снаряд 
сначала лишился крышки, за-
тем горлышка и лишь после 
третьего удара упал. Похоже 
даже во мне, уроженце Сиби-
ри, проснулась казачья удаль.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

5 мая 16:36 Корреспондент «ВМ» Александр Кудрявцев пробует срезать шашкой горлышко 
бутылки так, чтобы та осталась стоять на столе
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В столице прошли Межрегиональные соревнования по рубке шашкой «Казарла». Спортсмены состязались в мастерстве 
владения саблей, поражая искусственные мишени. Корреспондент «ВМ» тоже взял в руки шашку. 

Чеховский театральный фестиваль открылся в зале «Зарядье» спектаклем по оратории композитора Йозефа Гайдна 
«Сотворение мира» в постановке испанской компании La Fura Dels Baus.

Ученики столичной школы № 2065 создали гель для лечения ожогов и дрон c сенсорной системой, позволяющей обнаружить тлеющие 
торфяники. Разработки молодых ученых пригодятся в работе пожарных.

12 мая 15:25 Ученица медицинского класса школы № 2065 Дарья Степанова разработала инновационный гель для лечения ожогов. Она заменила сильно пахнущий 
компонент в существующих средствах на другое антибактериальное вещество — наночастицы серебра

ВАЛЕРИЙ ШАДРИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МЕЖДУНАРОДНОГО ТЕАТРАЛЬНОГО 
ФЕСТИВАЛЯ ИМ. А. П. ЧЕХОВА

Сомнений было очень много, 
трудностей, наверное, 
еще больше, и, я думаю, 
их еще очень много впереди. 
Но в условиях пандемии коро-
навируса для нас очень важно, 
что мы все-таки открываем 
долгожданный Чеховский фе-
стиваль. Это важно не только 
для нас, но и для нашей пу-
блики, наших коллег во всем 
мире, потому что театр дол-
жен показывать, что он тоже 
всеми силами сопротивляется 
этой страшной болезни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Грызуны 
со сложной судьбой
Однажды Константин увидел 
симпатичного грызуна в од-
ном из зоомагазинов и не смог 
пройти мимо. Так в его доме 
появился первый хвостатый. 
Молодой человек начал инте-
ресоваться, как ухаживать за 
грызуном, и наткнулся на 
страницу сообщества волон-
теров, которые спасают вы-
брошенных крыс по всей Рос-
сии и ищут им новых хозяев. 
Константин присо-
единился к добро-
вольцам — помо-
гал им материаль-
но и даже взял себе 
двух «отказников». 
Так молодой чело-
век влился в сто-
личное сообщество и даже по-
могал в нашумевшей ситуа-
ции в Пушкине. Тогда женщи-
на в своей квартире развела 
800 декоративных грызунов. 
Всех их спасали столичные во-
лонтеры.
— Перед 2020 годом мы со-
брались вместе с другими до-
бровольцами и подумали, что 
наступает год Крысы и многие 
будут дарить друг другу грызу-
нов. Но не всех такой подарок 
обрадует. А значит, на улицах 
появится огромное количе-
ство «отказников». Я предло-
жил создать горячую линию, 
куда могут позвонить люди, 
нашедшие выброшенную 
крысу. Это и можно считать 
стартом проекта «Сообще-
ство помощи крысам с тяже-
лой судьбой», — вспоминает 
Константин.
Сейчас волонтеры принима-
ют звонки со всей России кру-
глосуточно. У проекта есть 
база волонтеров в каждом 
регионе, а «центральный 
офис» находится в Москве. 
Если на улице обнаружена де-
коративная крыса, то опера-
тор горячей линии связыва-
ется с добровольцем из нуж-
ного города. 
— Волонтеры отправляют 
крыс на передержку, лечат, 
в случае серьезных заболева-
ний везут к ветеринару. Затем 
активисты выкладывают ин-
формацию о грызуне в соци-

альных сетях и ищут ему но-
вого хозяина, — говорит Кон-
стантин. — Желающие взять 
себе такого питомца прохо-
дят серьезное анкетирова-
ние. Мы не хотим, чтобы на-
ши подопечные снова попали 
в беду.
Сейчас Константин не только 
координирует работу сообще-
ства, но и заботится о соб-
ственных питомцах. На его 

попечении — де-
вять грызунов 
с весьма трагич-
ной судьбой.
— Двоих я взял из 
квартиры в Пуш-
кине, других — 
с улицы. Есть гры-

зун из зоомагазина, его прода-
вали с уценкой как бракован-
ного. У него был сильный 
отит, что привело к наруше-
нию вестибулярного аппара-
та. Сейчас ему нужно посто-
янно принимать лекарства, 
но состояние стабилизирова-
лось, — сказал Малинин.
Несмотря на слаженную рабо-
ту волонтеров, Константин 
отмечает — лишние руки 
нужны всегда. Желающие 
спасать грызунов могут по-
звонить на горячую линию.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

IT-специалист Константин Малинин 
занимается спасением домашних крыс с улиц. 
Он создал горячую линию, куда могут 
позвонить жители разных регионов России 
и сообщить об «отказнике».

Вчера 11:05 Константин Малинин угощает своего питомца 
Резерфорда тыквенными семечками

важно
Новейшая российская разработка в сфере пожаротуше-
ния — машина для аэродромов. Недавно она была пред-
ставлена в Подмосковье на форуме «Комплексная без-
опасность». Ее оборудование позволяет тушить очаги 
возгорания как на наземных объектах аэропортов, так 
и на воздушных судах. Объем цистерны для воды состав-
ляет 11 тысяч литров, при этом в машине есть бак 
для 1,5 тысячи литров пены, а также система порошкового 
пожаротушения общим объемом 180 килограммов. 
При полной загруженности автомобиль может разгонять-
ся до 85 километров в час за 35 секунд.
Еще один проект российских ученых — роботизированная 
установка пожаротушения. Он был представлен на вы-
ставке Securika Moscow 2021. Это автоматический водо-
пенный прибор, который может быть установлен на раз-
личных объектах. В случае возгорания он обеспечивает 
подачу огнетушащих веществ на очаг в ранней стадии. 

зверье мое

дело техники

звуки музыки

подопытный 
кролик

факты
■ Крысы не любят жить 
в одиночку. Они любят 
общение.
■ Сердце крысы делает 
500 ударов в минуту, что 
почти в десять раз боль-
ше, чем у человека. 
■ У грызунов отсутству-
ет страх высоты. 
■ Зубы крысы растут 
на протяжении всей 
жизни, поэтому им при-
ходится стачивать 
их о разные предметы.
■ Крыса может прожить 
без воды дольше, 
чем любое другое мле-
копитающее.

советы
Если вы решили занять-
ся рубкой шашкой:
■ не стесняйтесь возрас-
та. Этим спортом могут 
заниматься дети 
с 12 лет, а верхнего пре-
дела не существует.
■ изучите технику без-
опасности. Спортивные 
шашки при неловком 
обращении могут быть 
опасны. Пусть инструк-
тор обучит вас.
■ найдите мастера 
по кузнечному делу. 
Вам понадобится хоро-
ший клинок, за которым 
нужно будет правильно 
ухаживать.
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Неуместная шутка обернулась 
полицейской проверкой
О том, что подросток рассуж-
дает о совершении преступле-
ния, стало известно на про-
шлой неделе, вскоре после 
трагических событий в Каза-
ни. Одна из подруг школьника 
испугалась, что он действи-
тельно может совершить пре-
ступление, и рассказала об 
этом своей маме. 
Женщина обрати-
лась в полицию.
— Правоохрани-
тельные органы 
пришли с обыска-
ми к десятикласс-
нику. В его доме 
обнаружено несколько еди-
ниц пневматического оружия, 
на которое не требуется полу-
чение разрешения, — сообщи-
ли в правоохранительных ор-
ганах.
Помимо пневматического ав-
томата, у школьника нашли 
пневматический револьвер 
и тубус от гранатомета. 
Школьник в беседе с полицей-
скими признался, что по пово-
ду стрельбы в школе он просто 
неудачно пошутил. А оружие 
у парня появилось из-за того, 
что он занимался стрельбой 
в одном из патриотических 
клубов. Пнев матические авто-

мат и револьвер школьнику 
купили родители. 
Подросток рассказал, что его 
угроза — просто неудачная 
шутка, совершать такое на са-
мом деле он не планировал. 
Школьника не задержали, хо-
тя столичные полицейские 
проводят проверки. 

Напомним, что 
11 мая в казанской 
гимназии № 175 
19-летний Ильназ 
Галявиев открыл 
стрельбу. В резуль-
тате происшествия 
погибли семеро де-

тей и две учительницы. Кроме 
того, более 20 человек полу-
чили огнестрельные ранения 
разной тяжести. Пострадав-
шие были госпитализирова-
ны. Особо тяжелых приня-
ли столичные клиники.
Ильназа Галявиева по реше-
нию казанского суда отправи-
ли в следственный изолятор 
на два месяца. Стрелок при-
знал свою вину. Разрешение 
на оружие у него было.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

КОРНИ АГРЕССИИ 
В ОБЩЕСТВЕ ➔ СТР. 6

Вчера полицейские изъяли пневматическое 
оружие у школьника, который пошутил, 
что хочет устроить стрельбу в столичной школе. 

громкое дело
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По результатам исследования в 2011 году доля 
запросов со словами «ИП», «бизнес», «ООО», 
«компания» или «фирма» с уточнением «от-
крыть» составляла 0,003 процента от общего 
числа. К 2019 году эта доля увеличилась до 
0,005 процента. Заметный спад интереса к от-
крытию своего дела происходил в кризисные 
2014 и 2015 годы, а также в коронавирусный 
2020-й. Однако на протяжении всего десятиле-
тия доля таких запросов не падала ниже 
0,003 процента от общего числа. «ВМ» узнала, 
как обстоят дела в столице.

Минимальные вложения

Согласно исследованиям аналитиков, самыми 
популярными бизнес-проектами с 2011 года 
остаются кафе и магазины одежды. Они и воз-
главляют общий топ-150 запросов по всей стра-
не. Самое распространенное уточнение к за-
просу «шоурум в интернете».
На своем примере москвички Евгения Панина 
и Ксения Славина показали, что от запроса 
в интернете до реального действия — один шаг. 
Полгода назад девушки зарегистрировались 
как индивидуальные предприниматели и от-
крыли свой онлайн-шоурум в социальной сети. 
Стартовый капитал — 10 тысяч рублей.
— Нам всегда была близка тема моды, это наше 
хобби и в каком-то роде смысл жизни. Идея от-
крыть свой интернет-магазин пришла к нам 
спонтанно, за чашкой чая. На следующий день 
мы начали заниматься бизнес-планом, проду-
мывать концепцию. Все делали самостоятель-
но, — рассказала Евгения Панина. 
Далее девушки искали нужных поставщиков 
одежды, которые отвечали бы всем требовани-
ям: вещи должны были быть не просто каче-
ственными, но и стильными, в соответствии 
с последними модными тенденциями. Часть 
вложений была потрачена на закупку одежды, 
другая — на рекламу. Звучит все просто, но дело 
пошло далеко не сразу. 
— Сложно, когда ты не очень понимаешь, что та-
кое бизнес и как именно его строить. Все позна-
валось методом проб и ошибок. Сначала по сво-
им расходам мы просто уходили в минус, потому 
что возникли проблемы с поставщиками това-
ров. Мы четко понимали свою целевую аудито-
рию, и те вещи, которые присылали, были не-
трендовыми и совсем не подходили под образ на-
шего покупателя, — поделилась Ксения Славина. 
Затем девушки исправили допущенные ошиб-
ки: наработали базу нужных поставщиков, за-
купили трендовую одежду и правильно сфото-
графировали на себе вещи для интернет-мага-
зина. При этом работала и запущенная рекла-
ма. В совокупности все это привело к тому, что 
поток клиентов стал больше, росло количество 
продаж и доход. 
— Мы решили идти навстречу клиентам и не 
брать предоплату с людей, которые заказывают 
одежду. Только если отправляем посылку в дру-
гой город, чтобы обезопасить себя от рисков, — 
рассказала Евгения Панина.
Однако лояльное отношение к клиентам не 
всегда помогает настроить покупателя на адек-
ватный диалог. Девушки признаются, что рабо-
та с клиентами интересная, но достаточно 
сложная. 
— Покупатели могут вступать в конфликты, 
пытаются вернуть вещи и при этом говорят, что 
имеют на это полное право. Нет, это не так, это 
в обычных магазинах можно вернуть товар 
в течение 14 дней, по закону о защите прав по-
требителей. В онлайн-шоурумах такое не прак-
тикуется. Поэтому мы не берем оплату, пока че-
ловек не примерит вещь и не убедится, что она 
ему подходит, и он действительно хочет ее ку-
пить,  — рассказала Ксения Славина. 

Но даже такие ситуации не выбивают предпри-
нимательниц из колеи. Как и другие трудности, 
только мотивируют расти и двигаться дальше.
— Бизнес — это твое детище, ты должен любить 
его и заботиться о нем. Ошибочно думать, что 
открыть интернет-магазин просто. Да и в це-
лом ошибочно выбирать «что попроще», когда 
речь идет о вариантах для запуска собственно-
го бизнеса, — поделилась Евгения Панина. 
Сейчас девушки откладывают деньги с прибы-
ли, чтобы открыть свой шоурум уже в бутике.

Детально изучайте рынок

При детальном изучении аналитики крупной 
поисковой системы выяснили, что в разных ре-
гионах лидируют определенные виды запро-
сов, связанных с открытием малого бизнеса. 
Согласно результатам исследования, москвичи 
чаще, чем жители других регионов, интересу-
ются тем, как открыть свой маникюрный са-
лон. Для многих, особенно для девушек, этот 
бизнес кажется красивым, прибыльным и про-
стым. Так думала и москвичка Анастасия Несте-
рова пять лет назад, когда вместе со своей се-
строй открывала маникюрный салон.

Начинающие предприниматели чаще всего хотят открыть свой магазин одежды, маникюрный салон или кофейню. Об этом сообщили аналитики 
крупной поисковой системы, предоставив статистику запросов за последнее десятилетие. Корреспондент «ВМ» выяснила, 

какой бизнес популярен у москвичей, как они его создавали и каким был путь к успеху.

22 апреля. Владелец кофейни Роман Суслин обучает 
бариста Александру Гуди. Чтобы бизнес имел успех, 
нужно знать все его тонкости

Москвичей, желающих начать собственное дело, становится все больше

Шаг к независимости

ВЕРОНИКА УШАКОВА
Корреспондент 

Идея открыть 
интернет-
магазин одежды 
родилась 
спонтанно, 
за чашкой чая 

комментарии экспертов
АЛЕКСАНДР КРУТОВ 
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Малый бизнес в Москве после пандемии 
оправляется. А в период пандемии рванул 
вперед онлайн-ретейл, это заметно. По-
этому и предприниматели видят, что мож-
но открывать тот же самый магазин одеж-
ды в интернете. Так проще откликаться 
на изменение тенденций, быстрее обнов-
лять коллекцию, получать больше оборо-
та и меньше издержек. 
Под понятие «малый бизнес» попадают 
предприятия, где немного сотрудников, 
небольшой оборот, и для таких компаний 
более простые режимы налогообложе-
ния, именно поэтому люди, обладающие 
предпринимательской инициативой, бы-
стрее чувствуют конъюнктуру. Сейчас ос-
вободились помещения, арендаторы 
предлагают комфортные условия. В целом 
малый бизнес сейчас находится в состоя-
нии афтершока, когда после землетрясе-
ния идут маленькие волны. Кто-то ищет 
новые возможности, а те, кто устоял на но-
гах, открывают новые точки. 

КИРИЛЛ ВСЕВОЛЖСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦКРК ОПОРА РОССИИ

Люди интересуются тем, как открыть ма-
лый бизнес. Но мало кто открывает его 
на самом деле. В лучшем случае только 
один процент из них решается на это, по-
тому что это судьбоносный и тяжелый вы-
бор. В Москве и в других регионах, кото-
рые участвуют в пилотном эксперимен-
тальном проекте, есть такой способ хозяй-
ствования, как самозанятость. Это тоже 
малый бизнес, просто упрощенный льгот-
ный режим. Условия ведения малого биз-
неса самозанятыми более понятные, ме-
нее запутанные и менее опасные, и на это 
проще решиться.
«Опора России» 20 лет кричит из всех 
углов о том, что для малого бизнесмена 
все должно быть на два порядка проще, 
чем для крупного, чтобы любые процеду-
ры, связанные и с налоговым администри-
рованием, и с бухгалтерским учетом, 
и с государственным контролем, были го-
раздо проще, в идеале такими, чтобы 
с ними мог справиться один человек. 
И само занятость — одна из самых замет-
ных подвижек в этом направлении.

На территории Евросоюза предпринима-
тели стараются находить нестандартный 
подход и выбрать необычную идею. Так, 
в Германии открылся интернет-магазин 
по продаже мюсли, где каждый покупа-
тель сам выбирает, какие виды мюсли ему 
смешивать. Стартовый капитал — 3,5 ты-
сячи евро. Также в Германии создали 
сервис для распечатки квитанций для по-
купок в интернете. Предложение пользу-
ется спросом среди тех, кто опасается 
вводить данные банковской карты в он-
лайн-магазинах. В Швеции представите-
ли малого бизнеса создали месячные 
абонементы на такси, выездные кухни-
рестораны и шашлычные на колесах, ко-
торые сопровождают людей на пикниках 
и предлагают готовые блюда, чтобы люди 
могли не беспокоиться об установке ман-
гала и разведении костра. Среди необыч-
ных бизнес-идей, которые существуют 
в Европе, но еще нет в России, — созда-
ние рекламы на снегу.

КАК У НИХ

По данным Департамента предпринимательства и ин-
новационного развития города Москвы, за 2020 год 
было выдано 3190 субсидий на поддержку малого 
бизнеса. В сумме это 9миллиардов рублей. 
23,2миллиарда рублей финансирования под пору-
чительства, 90,5миллиарда рублей кредитной под-
держки. Сегодня в Москве насчитывается более 
681 тысячи предприятий малого и среднего бизнеса, 
а это 12 процентов от общего числа предприятий 
по всей России. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

— Я думала, что мы с сестрой просто будем при-
езжать в салон раз в неделю. Но все оказалось 
не так. Несколько лет мы просто жили на рабо-
те, и даже приходилось ночевать в машине, — 
поделилась Анастасия Нестерова. 
Стартового капитала в один миллион рублей де-
вушкам хватило, чтобы открыть бизнес в торго-
вом центре, на «островке» площадью 10 квадрат-
ных метров. В стоимость вошли сам «островок» 
и необходимое оборудование, расходные мате-
риалы. Работа велась в формате «экспресс-мани-
кюра», в день успевали принять более 30 клиен-
тов, но это, по словам Анастасии, мало. Из со-
трудников было всего пять мастеров, все разной 
квалификации. Одни умели делать только мани-
кюр и покрытие, другие — наращивание и слож-
ные дизайны. Это, по словам бизнесвумен, са-
мая распространенная ошибка начинающих 
предпринимателей в бьюти-индустрии.
— Нужно, чтобы мастера умели делать все. Ина-
че не получится принимать много клиентов. Мы 
сразу обратили внимание на этот недочет. Все 
наши сотрудники имеют одинаковую высокую 
квалификацию, мы не разделяем на топ-масте-
ров и обычных. Сейчас у нас с сестрой четыре ма-
никюрных салона. Один из которых — в центре 
города, — рассказала Анастасия Нестерова. 
Как и у многих начинающих бизнесменов, у Ана-
стасии возникали сложности с поставщиками 
материалов для работы. Но со временем удалось 
отработать схему взаимодействия. Благодаря 
работоспособности предпринимательниц биз-
нес набирал обороты. Ежедневный личный кон-
троль позволил правильно организовать про-
цесс и сформировать нужный коллектив. 
— Когда мы открывали первый салон, нас не пу-
гала конкуренция. Потому что мы работаем не 
с конкурентами, а с клиентами. Большую ошиб-
ку допускают те предприниматели, которые, 
вместо того чтобы становиться лучше для себя, 
начинают конкурировать с другими. Это отни-
мает много сил и времени, а результата не при-
носит, — объяснила предпринимательница. 

Кофейная конкуренция

На втором месте по популярности после мани-
кюрного салона расположились кофейни. Мо-
сквичи интересуются тем, как открыть заведе-

ние, в котором можно будет продавать напитки 
навынос или расположить столики для гостей. 
В кофейный бизнес чаще всего приходят люди, 
которые ранее работали бариста. Такая исто-
рия и у москвича Романа Суслина. Свою первую 
кофейню мужчина открыл в 2018 году — 
50 квад ратных метров в жилом комплексе. Ря-
дом были и другие кофейни, но это, по словам 
Романа, говорит именно о том, что на этот на-
питок есть спрос в его районе.
— Многие думают, что открыть свою кофей-
ню — это просто. Но это не так. Правильная ло-
кация позволяет настроиться на нужную целе-
вую аудиторию. Нужно понимать, что школь-
ник не купит кофе за 200 рублей, а люди с высо-
ким доходом обойдут стороной кофейню, где 
напиток стоит 50 рублей, — объяснил Роман.
Еще одна распространенная ошибка — незна-
ние продукта. Мало открыть кофейню и нанять 
хороших сотрудников, нужно понимать, что 
эти специалисты работают верно. Поэтому 
опыт работы бариста важен для этого бизнеса. 
— Мне всегда нравился процесс создания чего-
то нового. И здесь ты каждый раз видишь ре-
зультаты своих трудов. К тому же кофе — очень 
интересный продукт. Есть множество тонко-
стей, технологий. И, конечно, получается, что 
мы продаем не напиток, мы продаем любовь 
и удовольствие, — рассказал Роман. 

Прошло чуть больше года, и Роман продал свою 
первую кофейню за 800 тысяч рублей, эта сум-
ма больше изначальных вложений, а затем от-
крыл новую кофейню в три раза больше преды-
дущей,— 140 квадратных метров.
— Многие бариста начинают с того, что работа-
ют в  кофейнях, а затем открывают уже свое 
дело. Кстати, можно открыть не только заведе-
ние, но и заняться обжаркой зерен, продавая их 
другим кафе, — рассказал Роман Суслин.
— Вход в кофейный бизнес не такой дорогой, 
как другие. Бариста, которые уже работают 
в этой сфере, видят, что для бизнеса нужно не 
так много метров. Все что нужно: кофе, кофе-
молка, кофемашина. Последнюю, кстати, мож-
но взять бесплатно в аренду, заключив кон-
тракт. Это значит, что в случае разочарования 
всегда можно свернуть дело без больших по-
терь,  — рассказал основатель профессии бари-
ста в России Глеб Немейкин. 
Однако, подчеркнул бизнесмен, даже при та-
ком хорошем раскладе существует немало оши-
бок среди начинающих предпринимателей. 
Одна из таких — завышенные ожидания от чи-
стой прибыли. 
— Люди начинают считать на калькуляторе. 
Видят, что продавать капучино можно за 
150 рублей, а его себестоимость — 10 рублей. 
У человека сразу появляется мысль, что с одно-
го стакана выручка 140 рублей. Но это не так. 
Мало просто поставить производство на кон-
вейер. Нужно делать самый вкусный кофе, — 
объяснил Глеб Немейкин. 
Бизнесмен объяснил, что москвичи любят 
именно качественный кофе и для многих жите-
лей столицы прийти в офис с утра с бумажным 
стаканчиком, на котором красуется логотип из-
вестного заведения, — целый ритуал. А вот чер-
но-белые стаканы, кричащие о том, что напи-
ток куплен по фиксированно низкой цене, тако-
го приятного ощущения не вызывают. 
— Спрос на кофе будет только расти, потому 
что культура этого напитка относительно но-
вая, не больше 300 лет. Относительно чая, вина 
и других напитков, это небольшой срок. Даже 
в период локдауна заведения продавали кофе 
навынос,  — объяснил Глеб Немейкин. 

В
К

Несмотря на то что запросы в интернет-поиско-
виках приводят к конкретной, нужной информа-
ции с подробно описанными шагами, работать 
над своим малым бизнесом придется самому. 
Предприниматели единогласно твердят о том, 
что только на первый взгляд такие виды малого 
бизнеса кажутся легкими даже для начинаю-
щих. Но стоит копнуть глубже — всплывают под-
водные камни. И чтобы дело приносило при-
быль, нужно обучаться и подкреплять теорети-
ческие знания исключительно личным опытом. 

По данным tadviser.ru

Страхи при ведении своего 
дела, %

Потерять деньги 
и влезть в долги
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Коррупция

Бюрократия и штрафы
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7
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3
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11
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1
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Как отличить чернуху 
от искусства

Желающий мира пусть 
готовится к войне Язык насилия становится 

универсальным
Право на жизнь требует 
инструмента ее защиты

Жестокие игры — за пределами экрана гаджета

Когда-то, в давние времена, кровавые 
боевики считались фильмами на лю-
бителя. В послевоенные десятилетия 
публика не хотела и не могла смотреть 
на насилие и смерть. Позже, в восьми-
десятые-девяностые, кинематограф 
подбросил нам новых героев: тех, ко-
торые стреляют без промаха, не улыба-
ются и из всех схваток выходят победи-
телями. Именно тогда Брюс 
Ли, Сталлоне, Стейтем, 
Норрис своей харизмой 
сделали боевик популяр-
ным жанром. Мальчишки 
всех возрастов мечтали вы-
расти и стать такими же: 
суровыми, но справедли-
выми. Но где взять на всех 
хороших сценариев и каче-
ственных актеров и режис-
серов? Джон Ву, Джон Мак-
Тирнан, Майкл Бэй, безус-
ловно, прекрасные режис-
серы, преуспевшие в жанре 
экшен. Особняком стоит 
Тарантино, доведший в своих фильмах 
убийство до абсурда. Кровь хлещет 
фонтаном, теряются в схватке глаза 
и на спор отсекаются пальцы. Зритель 
погружен в бредовый кошмар, но по-
нимает: это просто кино, страшная 
сказка, гротеск. В настоящей жизни 
так не бывает. В этом, пожалуй, отли-
чие качественного боевика от черну-
хи. Никому ведь не придет в голову на-
звать чернухой, допустим, «Крими-
нальное чтиво» — там кровавые сцены 
перемешаны с какой-то своей филосо-
фией, любовью и юмором. В идеаль-
ной дозировке.

В фильмах-поделках, тех, которые на-
воднили сейчас телевидение, дозиров-
ка не соблюдена. Невнятный сюжет, 
оборотни в погонах, тупые лица, пло-
ские шутки. И все густо, как кетчупом, 
залито кровушкой человеческой. Если 
снимают, да еще в таких количествах, 
значит, кто-то ведь смотрит… Или 
просто фоном на светящемся экране, 

аж в выходной день, с утра 
до ночи, бегут преступни-
ки, стреляют друг в друга, 
душат, бьют прямо в лицо, 
пытают. Может быть, сред-
нестатистический человек 
и не будет следить за сюже-
том и отличать одну серию 
от другой, один фильм от 
другого. Но вот этот кро-
мешный ад, который на-
полняет окружающее про-
странство не любовью, 
а болью и кровищей, бес-
смысленной жестокостью, 
как-то искажает весь наш 

мир. И потом уже реальная трагедия 
рассматривается не как нечто из ряда 
вон выходящее, ужас, а просто как ин-
терактивная серия второсортного бо-
евичка. Девятнадцатилетний парень, 
расстрелявший в упор школьников 
в Казани, — как он допер до такого? 
Может быть, пересмотрел всяких 
ужастиков по телевидению? Шаткая 
детская и подростковая психика лег-
ко впитывает наглядные уроки. И там 
уж только дай повод, как новоявлен-
ный Джон Рэмбо побежит стрелять 
направо и налево, мучить, калечить, 
убивать… 

Сейчас популярна установка на то-
тальное избегание и осуждение лю-
бой агрессии. Говорят о том, что ни 
в коем случае нельзя вступать в кон-
фликты и стараться вести себя пассив-
но. А еще с детства учат ябедничать. 
Если что случается в школе — иди по-
жалуйся учителям, родителям, в об-
щем — скажи взрослым и не встревай 
сам. Но такая установка не избавляет 
от агрессии, а всего лишь 
подавляет, вытесняет ее. 
И в результате такого вос-
питания получается, что 
воспитываются в итоге не 
«чистые и пушистые» дети, 
а невротики. Это известно 
еще со времен Фрейда. 
Агрессию можно вытес-
нить, подавить, но она не 
исчезнет бесследно. И если 
ребенок тихий и спокой-
ный, это не значит, что он 
всех любит. Это может оз-
начать, что агрессия про-
сто подавлена. А когда 
возьмут верх все эти вытесненные пе-
реживания, человек просто перестает 
осознавать их. 
Нельзя лечить все болезни одним ле-
карством. Точно так же нельзя воспи-
тывать всех по одной методике. Все 
зависит и от обстановки в семье, и от 
окружения ребенка, от его психотипа. 
Буйным и резким детям, которые по 
своему психотипу настроены прояв-

лять физическую активность и агрес-
сию, стоит прививать способность 
сдерживаться. Учить их решать про-
блемы миром, показывать, что есть 
другие способы, кроме прямой атаки. 
И совсем иную работу необходимо ве-
сти учителям и родителям с другими 
детьми, которые настроены на избега-
ние агрессии, осторожны, боятся всту-
пать в конфликты и в случае чего гото-

вы уступить. Активность 
такого ребенка, наоборот, 
стоит поощрять. В некото-
рой степени развивать 
агрессию, показывать, что 
далеко не все конфликты 
стоит игнорировать, что 
иногда нужно встать 
и встретить проблему гру-
дью. Это относится и к де-
вочкам, и к мальчикам. 
Нужно взаимодействовать 
с ребенком. Объяснять, что 
если что-то идет плохо, то 
нужно не бояться говорить 
об этом. Учить надо так, 

как в песне Черепахи Тортилы из 
фильма «Буратино»: «Будь веселым, 
дерзким, шумным! Драться надо — 
так дерись!» Потому что драться и вы-
ражать гнев, недовольство — нор-
мально. И нормально, когда агрессия 
за правое дело. Но главное не перебар-
щивать и объяснять ребенку, что есть 
другие люди, которые тоже пережива-
ют и чувствуют. 

В современной литературе насилия 
выше крыши. Некоторые авторы, 
к примеру Стивен Кинг или Ю Несбе, 
сделали эту тему главной в своем твор-
честве. Сформировалась своего рода 
эстетика насилия. Кому-то по душе де-
тективный скандинавский «нуар». 
Кто-то предпочитает изощренные 
французские триллеры. Шагают в но-
гу с мировым трендом и популярные 
российские авторы. У них, правда, 
речь идет не о сложносочи-
ненных ментальных пато-
логиях, все же нуждающих-
ся в неких медико-анали-
тических (в основном по 
доктору Фрейду) обоснова-
ниях, сколько о насилии со-
циально-идеологическом. 
Оно, как вода, может при-
нимать любые, включая 
самые извращенные, фор-
мы. «Точкой сборки» этого 
насилия в «рукопожатной» 
литературе является «им-
перия зла» СССР во всех 
своих исторических прояв-
лениях. Если из рукава гоголевской 
шинели выпорхнула классическая 
русская литература, то из рукава 
френча Солженицына тоже выпорхну-
ла стая авторов, повествующих об 
ужасах «совка». 
Насилие — фундамент человеческой 
цивилизации, поэтому изгнать его из 
литературы невозможно. Собственно, 
в основе христианской культуры мно-
гие века лежало раскаяние за насилие, 
совершенное над Христом. История 
Европы — это история насилия, но 
каждый раз во имя чего-то. Религиоз-
ное сознание не допускало наслажде-
ния насилием. Даже в жестокой дра-
матургии Шекспира за совершенны-
ми героями злодеяниями следовало 
раскаяние. На исследовании этой свя-
зи как единственной возможности 
спасения души стоит художественный 
мир Достоевского.

Свершившееся отступление общества 
от евангельских норм в жизни и искус-
стве освободило тему насилия от нрав-
ственных ограничений. Сегодня ми-
ром управляет цифровое сознание, 
для которого насилие всего лишь тех-
нический алгоритм управления, легко 
встраиваемый в любую идеологию, 
как, впрочем, и в ее отсутствие. Язык 
насилия становится универсальным, 
и литература как может отражает но-

вую реальность. Против 
нее провидчески восстава-
ли Рэй Брэдбери («451 по 
Фаренгейту»), Евгений За-
мятин («Мы»), другие ду-
мающие писатели. Но ярче 
всех описал деградацию 
человеческого общества 
автор бессмертного «Гул-
ливера» Джонатан Свифт 
в образе йеху. Эти челове-
коподобные существа не 
знали иных добродетелей, 
кроме как подчиняться на-
силию и (если появлялась 
возможность) совершать 

его самим. Йеху неотвратимо превра-
щается в героя нашего времени, а сле-
довательно, и в героя литературы.

Ну вот, цивилизация уверенно добра-
лась до нас и предстала не только сво-
ей парадной стороной, но и изнаноч-
ной — в виде школьных расстрелов. 
Да, я про Казань.
Подобное случалось в Англии, Австра-
лии, в Японии, Китае, просто в силу 
азиатских особенностей 
(там запрещено огне-
стрельное оружие) япон-
ские и китайские маньяки 
устраивают побоища при 
помощи ножей, но не ме-
нее результативно...
И каждый раз, когда в США 
случается «массовый рас-
стрел», левые либералы 
Америки поднимают 
вой — точно такой же, ка-
кой поднялся и у нас. Суть 
этого заполошного кри-
ка — запретить и не пу-
щать, ужесточить контроль 
над оружием. Особенно почему-то 
усердствуют слуги народа — депута-
ты. Которые, кроме как запрещать 
и ужесточать, больше, кажется, ниче-
го и не умеют. Меня это каждый раз 
неизменно поражает! Если у депута-
тов есть такая глубокая убежденность, 
что закручиванием гаек можно ре-
шить любую проблему, то почему бы 
просто не принять закон о запрете 
преступности? А что? Запретил всю 
преступность — и нету ее! Запретил 
оружие — и нету его!
Но, увы, запретить оружие невозмож-
но, поскольку оно уже изобретено. 
Миллионы стволов произведены и на-
личествуют в мире. Кроме того, запре-
ты всегда касаются только законопос-
лушных людей, а бандиты законы 
всегда преступают, оттого и называ-
ются преступниками. Таким образом, 
ужесточение контроля над оружием 
и уж тем более его запрет может разо-

ружить только законопослушных 
граждан перед лицом преступности.
Но раз у наших граждан есть право на 
самооборону вплоть до убийства на-
падающего, у них должен быть и ин-
струмент для такой работы. Граждан-
ское оружие спасает жизни, преступ-

ное уносит. Именно поэто-
му в одном из южных 
штатов Америки после 
очередного школьного рас-
стрела родители потребо-
вали, чтобы школьные учи-
теля носили с собой писто-
леты, а не глазели безучаст-
но на то, как их учеников 
методично расстреливает 
очередной маньяк. Ника-
кая полиция в такой ситуа-
ции не поможет, потому 
что ей нужны минуты или 
десятки минут, чтобы дое-
хать до места происше-

ствия. А за это время маньяк наваляет 
десятки трупов!
Оружие в руках учителя — как крово-
останавливающий жгут в аптечке 
каждого автомобилиста. Водитель не 
врач. Но бывают ситуации, когда вра-
ча можно не дождаться.

Каждый раз после трагиче-
ских событий в школах или 
с участием подростков обще-
ственный гнев направляется 
на компьютерные игры. Яко-
бы именно они пропаганди-
руют насилие. Делают наших 
детей хладнокровными и ли-
шают сочувствия к ближним. 
Я с этим мнением категори-
чески не согласен. Да, дей-
ствительно существуют по-
настоящему жестокие игры. 
Там в людей стреляют, их ре-
жут, взрывают и много чего 
еще. Но у этих игр есть соответствующие 
возрастные рейтинги. К ним маленьких 
детей допускать нельзя. Загвоздка в том, 
что у нас родители мало этим интересу-
ются. Они покупают детям компьютер 
или гаджет с играми, чтобы ребенок был 
занят чем-то и не беспокоил их. Им пле-

вать, во что именно он там 
играет. Поэтому проблема 
отнюдь не в картинке на 
экране, а в воспитании детей. 
К сожалению, у нас нет такой 
культуры. Чтобы папа вместе 
с детьми сидел, играл, а по-
том объяснял, что на экране 
плохо, а что хорошо. Но даже 
если предположить, что ребе-
нок целыми днями развлека-
ется в жестоких играх с высо-
кими рейтингами без надзо-
ра родителей, это не приве-
дет к изменениям в его 

психике. Я занимаюсь компьютерными 
играми с 1996 года. За это время я ни 
разу не видел ребенка, который бы под 
их влиянием изменился до неузнаваемо-
сти. Конечно, игры затягивают. Это не 
просто книга или фильм, где мы следим 
за действиями героя. Ребенок в игре сам 

становится участником виртуальных со-
бытий, принимает решения. Но он осоз-
нает, что мир на экране ненастоящий. 
Озлобить детей могут скорее внешние 
факторы. Например, травля со стороны 
сверстников или другой травмирующий 
опыт. Игры для такого ребенка отдуши-
на, место, куда он может направить свои 
негативные эмоции. Не они озлобят ре-
бенка, а сверстники. И уж точно дети не 
станут после жестоких игр повторять 
в реальной жизни то, что увидели на 
экране. В конце концов, есть одна книж-
ка. Называется Ветхий Завет. Советую 
всем почитать. Там очень подробно опи-
сано кто, как и за что кого-то убил. На-
пример, там Каин избавляется от своего 
брата Авеля. Но ни о каких компьютер-
ных играх в то время и речи не было. Как 
же так? Кого общество в этой ситуации 
должно винить? Вот над этим и стоит по-
думать.

Гнев человеческий
Вчера ученики казанской гимназии № 175 вновь вернулись за парты. Однако резонанс, вызванный «колумбайном» в ее стенах, до сих пор 
не утихает. Вновь поднят вопрос о том, кто виноват во вспышках насилия: законодательство, соцсети, родители или культура в целом. 
Сегодня на этой странице эксперты, обозреватели и читатели «ВМ» попытались найти собственные ответы.
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ЕКАТЕРИНА 
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Владислав Компотов
А как быть с тем, что у всех этих 
школьных стрелков на компьюте-

рах были установлены эти игры? 
Не думаю, что это совпадение!

Алекс NightStalker771
Да отстаньте вы уже от геймеров! 
Я живу с мамой. Играю каждый 

день. Часов по семь. Хочу звездой ки-
берспорта стать. И все со мной хорошо!

Василий Стольный
Нужно просто запретить жесто-
кость в играх, как это в Китае де-

лают. Тогда точно никакого негатива 
не будет. И родителям не нужно будет 
переживать, во что там чадо играет.

Комментарии

Ирина Подрыгина
А как же «Молодая гвардия», ко-
торая была экранизирована сразу 

после войны? Или, опять же, «Падение 
Берлина».

Витя_DarkNight
А почему же во времена Джона 
Рэмбо и «Терминатора» не было 

такого всплеска насилия? Стреляет 
нынче поколение, которое этих филь-
мов никогда в глаза не видело. И вряд 
ли слышало о них. И не на боевиках 
выросло.

Эль Сид
Бытие определяет сознание. Эта 
мысль была грубо сформулирова-

на героем одного фильма: «Не мы та-
кие, жизнь такая».

Вячеслав Сычев
Во всем виновато кино. Какая-то 
слишком простая трактовка. 

А остальные ни при чем, получается?  

Инна Вокс
Как говорится — жизнь сама та-
ких накажет строго.

Комментарии

Анна Иванова
Агрессию нельзя проявлять 
ни в каком виде! Зачем вообще 

учить ребенка драться?

Одноглазый Джо
Ой, да все в школе раньше дра-
лись, и ничего, выросли нормаль-

ными людьми. И когда сын пришел 
с синяком под глазом, я показал ему 
пару приемов. Пусть знает, как надо 
постоять за себя. А то вырастают потом 
рохли, которые всего боятся.

Эльхан Мустафьев
Вот-вот, из таких тихонь и вырас-
тают потом маньяки и злые люди, 

склонные к насилию. В тихом омуте, 
как говорится, черти водятся.

Дарья Енотова
Верно. За агрессивными детьми 
нужно следить и объяснять им, 

что бить других — это плохо. А осталь-
ным нужно уметь постоять за себя. 
Но у нас же все-таки цивилизованное 
общество. Везде надо знать меру!  

Комментарии Полковник Пахом
Не превращается в Йеху, а давно 
уже превратился. В нечто, как 

на картинах Босха.

Darth Maul
Русская литература не выпорхну-
ла, а тяжко выпала из шинели Го-

голя. Это были сложные роды.

Эльза Джинн
Достаточно, чтобы каждый чело-
век решил эту проблему для себя 

и сказал бы: лично я никого убивать 
не собираюсь.

Комментарии
Сероб Макакян

Не надо передергивать. В «про-
клятом» СССР оружие было за-

прещено для продажи. И не было рас-
стрелов в школах. 

Иван Подбырин
А где гарантия, что учитель, рабо-
тающий за минималку, сам 

не устроит расстрел? А ученики могут 
защищаться от учителя? А сдавать за-
четы по стрельбе они будут?

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН edit@vm.ru

Кадр из триллера «На игре» (2009). В центре — актер Павел Прилучный в роли Руслана Авдеева. По сюжету команде геймеров вручают диски с новой игрой. Запустив ее, каждый 
из них подвергается воздействию, переводящему игровые способности в реальные. Но в итоге оказывается, что ребята теперь не герои, спасающие человечество, а банальные убийцы
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Для ценителя искусства в целом и русского ис-
кусства в частности Светланы Андреевны Ин-
чаковой (на фото) происходящее не просто 
дурной сон, а боль. Много лет изучая искусство 
и разбираясь в хитросплетениях и внутренних 
подоплеках арт-рынка, она уверена, что сегод-
ня авангардная стратегия инвестора имеет ед-
ва ли не большее значение, чем творчество ху-
дожника.
Светлана Андреевна, продажа цифровой карти-
ны — это событие? 
Событие! И в некотором смысле необычайное. 
Ведь речь идет о продаже на аукционе Christie’s 
за 69,3 миллиона долларов так называемого 
NFT-произведения. Торги начались 25 февраля 
со стартовой цены 100 долларов. К 11 марта 
стоимость достигла 15 миллионов и быстро до-
шла до финальной ставки в 69,3 миллиона. 
Цифровая работа Бипла — одна из самых доро-
гих работ в мире, при этом Бипл не художник, 
и его работа, состоящая из пяти тысяч изобра-
жений, точно войдет в историю как цифровое 
авангардное искусство, с каким-то новым «из-
мом»… Вот, уже имеется определение — «не-
взаимозаменяемый токен». 
Простите, но придется вас попросить объяснить 
как-то данное понятие. 
У слова «токен» в русском языке несколько зна-
чений, token — знак, символ, опознавательный 
знак, жетон. Невзаимозаменяемые токены 
(NFT) — это цифровые элементы, право соб-
ственности на которые управляется через плат-
форму блокчейн. То есть, если говорить совсем 
просто, это цифровое имущество. Сегодня им 
могут быть предметы коллекционирования, не-
кие игровые элементы, цифровое искусство. 
Понять это нагромождение понятий и непроизно-
симых терминов человеку, далекому от криптоми-
ра, трудновато...

Понимаю, но это реальность. На самом деле, не 
цифровая, а живописная работа, выполненная 
кистью и творческой волей художника, — это 
и есть реальный вещественный объект, кото-
рый не подлежит замене. В начале XV века ху-
дожник Ян ван Эйк усовершенствовал масля-
ные краски, благодаря чему масляная техника 
получила всеобщее признание и, став традици-
онной для Нидерландов, пришла в Германию, 
Францию и Италию, а затем распространилась 
по всей Европе. Маслом писали и до изобрета-
теля и новатора Ван Эйка, но он вывел данную 
технику на новый уровень, и холст и масло и по 
сей день никто не может отменить, каким бы 
потрясениям ни подвергался арт-рынок. 
Но время шло, менялись и техники… 
Да, и новые возможности восприятия мира 
всегда были связаны с авангардом. Это слово 
пришло в наш язык от французского avant-
garde, что переводится как «передовой отряд», 
и обозначало в искусстве эксперимент с формой 
и цветом. Авангардисты и правда отказыва-
лись от техник прошлого, и в ХХ веке авангард-

Весной этого года на аукционе была продана цифровая работа «Каждый день: первые 5000 дней» американского художника Майкла Винкельманна, известного 
как Бипл. «Произведение искусства» ушло за рекордные 69,3 миллиона долларов. О том, не потеснит ли странное цифровое искусство настоящую живопись, 

и что на самом деле стоит за этими процессами, рассказывает «ВМ» искусствовед Светлана Инчакова. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 
«Вечерней Москвы» 

NFT-проекты появились в интернете 
в конце 2017 года, когда был создан пер-
вый их стандарт. Да, музыке, картинкам 
и даже опубликованным в соцсетях сооб-
щениям ныне находится место на аукцио-
не. Первый твит, опубликованный генди-
ректором Twitter Джеком Дорси в марте 
2006 года, был продан за… 2,9 миллиона 
долларов. Это было сообщение «just 
setting up my twttеr» — «только настраи-
ваю мой твиттер». А колонка газеты 
The New York Times, которая называлась 
«Купи эту колонку через блокчейн!», была 
продана именно через эту платформу 
за 558 тысяч «зеленых»! Она как раз и рас-
сказывала о невзаимозаменяемых токе-
нах — non-fungible token (NFT), и для про-
дажи колонку перевели в разряд онлайн-
ценностей. 
Сегодня, если автор «токенизирует», на-
пример, изображение, он как бы станет 
обладателем оригинала, который можно 
купить. Остальное будет лишь копией. 
Пример из жизни: «Джоконда» в оригина-
ле — одна, а копий ее — неисчислимое 
множество. Остальные изображения ни-
кто удалять из общего доступа не будет: 
чем популярнее копии в интернете, тем 
ценнее основной актив. 

ИСТОРИЯ

Единой юридической основы для оборота 
виртуальных ценностей пока в мире нет. 
В России приобретение NFT не дает прав 
на этот актив — новый для всех законов 
объект не попадает ни в один из регла-
ментирующих списков. В США можно пре-
тендовать на права после покупки NFT, 
но лишь в том случае, если это было как-
то оговорено специальными условиями. 
Представители интернет-искусства увере-
ны, что NFT как-то защищает их права, 
а отдельные сайты собираются строить 
виртуальные музеи с NFT-оригиналами 
произведений пиксельного или векторно-
го искусства. Кстати, не так давно прошла 
информация, что Эрмитаж заявил, что со-
бирается провести выставку NFT искус-
ства, но как именно — не сообщается.

КАК У НИХ

ная символика прибе-
гала даже к приемам 
абсурда. Этому тече-
нию, как и многим 
направлениям в ис-
кусстве (их как мини-
мум 250 в истории ис-
кусств), не в мень-
шей степени присущи 
интуитивное прогно-
зирование и подсозна-
тельное понимание 
будущего времени. 
Цифровая «картина», 
не умаляя ее уникаль-

ности и трудоемкости, как бы она ни называ-
лась, является нематериальным объектом. То 
есть она требует некоего обслуживания, техни-
ческого доступа, определенного разрешения, 
мегабайт... Но далеко не все коллекционеры как 
традиционного классического искусства, так 
и авангардного готовы отказаться от веще-
ственной объективизации коллекционирова-
ния и вникать в количество пикселей. И возни-
кает вопрос: а что тогда будет с их коллекцией, 
если она начнет обесцениваться из-за продви-
жения форм цифровых картин? 
Возможно, этим вопросом коллекционеры зада-
вались всегда, когда основы их деятельности со-
трясало некое «новое слово в искусстве»? 
В искусстве немало примеров невещественной 
художественной коммуникации, например 
перформанс. Но это никак не повлияло на стре-
мительное развитие коллекционирования. 
Знаете, в психологии собралось немало работ, 
посвященных теме художественного восприя-
тия. Например, в исследовании американского 
эстетика и психолога искусства Рудольфа Арн-
хейма «Искусство и визуальное восприятие» 
есть раздел «Психология созидающего глаза», 
где проводятся прикладные исследования вос-
приятия разнообразных изобразительных 
форм, проведенных в русле гештальтпсихоло-
гии. В частности, он пишет, что «глубочайшая 
сущность искусства заключается в единстве 
идеи и ее материального воплощения». 
«Материальное воплощение» в случае с карти-
ной Бипла весьма ощутимо — столько миллио-
нов... Что это? Новая реальность? 
Конечно, рекордная цена работы за 69,3 милли-
она долларов, в десятки раз перекрывающая 
стоимость картин Ван Гога, не может не транс-
формировать современное искусство. Обрати-
те внимание на важную деталь: аукционный 
дом сообщил, что 64 процента участников тор-
гов были моложе 40 лет, а это возрастная груп-
па, стремящаяся к радикальному слому пред-
шествующей системы ценностей. Эпатаж и па-
фос авангарда в создании новой реальности, 
через творца-художника, его внутренний 
мир — это не только художественный стиль, но 
и форма мировоззрения как целостного пред-
ставления об отношениях человека и мира, 
смене поколений, культур, ценностей. Цифро-
вое сопровождение искусства присутствует се-
годня везде: в кино, театре, музыке, на мульти-
медийных выставках, культурных мероприяти-
ях, шоу. Без виртуального пространства совре-
менную жизнь сложно себе представить. 
В 2020 году на Xbox, Playstation и Nintendo 
Switch было 126 миллионов виртуальных игро-
ков. А не так давно британский сайт для садово-
дов WhatShed предложил вакансию «виртуаль-
ного садовника», в обязанности которого вхо-
дит давать профессиональные комментарии по 
улучшению ландшафта. Виртуальным садовни-
кам не нужно копать землю и обрабатывать га-
зоны, но главное — им не дано слышать настоя-
щее пение птиц и ощущать дуновение ветерка.
Появление цифровой картины, да еще и продан-
ной за такие деньги, повлияет на стоимость ре-
альных полотен? 
Ажиотаж, возникший в прессе относительно 
произведения «Каждый день...», связан с тем, 

что работа фигурирует именно на арт-рынке, 
то есть должна занять нишу авангардного ис-
кусства. Но многочисленные прогнозы в обла-
сти журналистики о снижении значения живо-
писи и падении на нее цен вряд ли совпадут 
с мнением фундаментальной искусствоведче-
ской науки. Думается, средствами массовой 
информации преувеличено опасение, что дан-
ное событие — приобретение цифровой рабо-
ты за бешеные деньги — резко повлияет на ко-
тировки цен живописи. Соглашусь, это немно-
го «пошатнет» арт-рынок и окажет головокру-
жительное влияние на молодежь. Однако 
студентам художественных вузов живописного 
отделения придется сдавать летнюю сессию так 
же, как и прежде, то есть маслом на холсте.
То есть незыблемые вещи все же есть!? 
Но при этом вы хотите сказать, что арт-рынок 
отражает то, что происходит с обществом 
в целом? 
Его даже называют зеркалом социально-куль-
турных процессов. Есть, кстати, замечательная 
диссертационная работа Андрея Васильевича 
Пилюка, она так и называется: «Арт-рынок 
и средства массовой информации в России: 
проблемы взаимодействия». Он считает, что 
арт-рынок как социокультурный феномен всег-
да порождал противоречия, зачастую взаимои-
сключающие точки зрения на его суть, форму 
и функции. Поэтому и освещение проблем ста-

новления арт-рынка журналистами всегда тес-
нейшим образом связано с коммерческой на-
правленностью изданий. 
А не пора ли вести речь о разработке стратегии 
инвестирования художественных ценностей?
Это острый вопрос, но сначала скажу немного 
о другом. Дело в том, что в наших юридических 
законах не прописано понятие «произведение 
искусства», зато имеется «культурная цен-
ность» или «собственность». Чтобы привезти 
работу на престижный аукцион, нужно специ-
альное разрешение, причем в каждой стране на 
этот счет существуют свои правила. Например, 
в Великобритании значительно смягчили усло-
вия страховки произведений искусств: требо-
вание в правительство выдвигали сами арт-
дилеры с просьбой пересмотреть условия про-
воза декоративно-прикладного искусства, гра-
фики и живописи. Словом, простоты тут нет. Но 
правда в том, что русская живопись на торгах 
«Сотбис не раз устанавливала мировые рекор-
ды. Предвосхищая вопрос, объясню, почему 
русская школа изобразительного искусства бы-
ла и останется в цене. Дело не только в том, что 
в свое время ни одна работа низкого качества 
физически не могла «просочиться» даже на мел-
кую региональную выставку, поскольку долж-
на была пройти через комиссию Союза худож-
ников. Основная ценность отечественного ис-
кусства заключается в самой академической 
школе с ее высокими требованиями и сложив-
шейся, почти уцелевшей системой оценки про-
изведений искусств. Увы, мы потеряли десятки 
методик преподавания академического рисун-
ка, но даже того, что сохранилось от традиций 
Чистякова и Ростовцева, достаточно, чтобы на 
мировом рынке отечественная школа была од-
ной из самых сильных, своеобразных и, как 
следствие, привлекательных для западных ин-
весторов. А вот теперь — о больном: когда же 
сами разберемся, у себя дома, в России, что нам 
делать с инвестициями в произведения искус-
ства. Значительная и лучшая часть отечествен-
ного искусства реализуется на Западе. Как воз-
дух нужны сегодня рычаги взаимодействия со-
юзов художников и арт-дилеров международ-
ного художественного бизнеса в сфере 
коммуникаций, а они определяются не нынеш-
ним форматом субъективных правил, а норма-
ми и стандартами организаций, имеющих на-
учно-доказуемую базу. Надо признать, что в со-
временных условиях зарождающегося арт-
рынка, при всем изобилии предметов 
искусства, выбор инвестиционных стратегий 
на арт-рынке невелик. К сожалению, россий-
ские галереи в мировые рейтинги не включе-
ны, но к этому нужно стремиться. Искусствове-
дение как призвание и профессия направлено 
на сохранение исторического и культурного 
наследия в России. Отсюда вытекают две зада-
чи: формирование новых коллекций — по жан-
рам, темам, периодам, технике исполнения, 
вторая задача заключается в обосновании цен-
ности коллекции. Другой вопрос, если инвесто-
ру нужна реальная прибыль от продажи произ-
ведений искусств, тогда необходим отбор цен-
ностей и методик к управлению коллекциями. 
Как вы считаете, этот успех виртуального искус-
ства — некий отложенный результат пандемии? 
Наверное, тут все не так прямолинейно. Но, не-
сомненно, созданная и проданная в период пан-
демии работа Бипла входит в тройку (вспом-
ним Джеффа Кунса и Дэвида Хокни) самых до-
рогих работ ныне живущих художников. Да, 
в период пандемии, в скованности гламурного 
или классического отдыха, времяпрепровожде-
ние частично перешло в виртуальное простран-
ство. Но сокращение на 22 процента, до 
50,1 миллиарда долларов, мировых продаж ис-
кусства и предметов старины — это вовсе не 
падение на 30–40 процентов, которого ожида-
ли. Русские торги Sotheby’s, проходившие 
в формате онлайн, принесли около 8 миллио-
нов фунтов стерлингов. Материальные карти-

К сожалению, 
мы потеряли 
десятки методик 
преподавания 
академического 
рисунка

■250 миллионов долларов — таков 
прирост рынка невзаимозаменяемых то-
кенов (NFT) за 2020 год. 
■ Одним из первых в блогосфере продал 
свое «цифровое искусство» Илья Варла-
мов: в марте он выставил на аукцион ше-
стисекундное видео под названием «Пада-
ющие апельсины Варламова». Гифку с па-
дающими апельсинами удалось продать 
за 14 007 долларов. От каждой последую-
щей перепродажи Варламов будет полу-
чать еще по 10 процентов от цены сделки.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Светлана Андреевна Инчакова — арт-ана-
ли тик Высшей школы управления финанса-
ми, академический искусствовед, эксперт 
Арт-Консалтинга отдела экспертизы произ-
ведений искусства. Лауреат международ-
ных конкурсов, автор 4 монографий и 32 ме-
тодических пособий по экспертизе произ-
ведений искусств. Преподаватель дисци-
плины Международный художественный 
бизнес в сфере коммуникаций. 

справка

ны индифферентно «будут относиться» к циф-
ровому пространству, которое никто не собира-
ется отменять. На аукционах иногда лучше про-
дается классика, а иногда — авангард. Феномен 
продажи «вечных ценностей» в мире техпро-
гресса анализируется самой сутью этих «веч-
ных ценностей», складывая динамичный про-
цесс ценообразования, что не влияет на отмену 
одного стиля искусства другим. Но когда я смо-
трю на «цифровые картины», я вспоминаю на-
шего великого Павла Филонова, его чарующие 
«Формулу весны» и «Мировой расцвет» и раз-
мышляю о том, как, в общем, беззастенчиво 
были «слизаны» идеи наших авангардистов за-
падными и американскими коллегами и какой 
колоссальный капитал они умудряются скола-
чивать на их открытиях. И тем, кто восхищен 
цифровым творчеством, советую открыть для 
себя Филонова — он, считавший, что «образы 
в картине должны … вызревать, как предметы 
живого мира», неподражаем, и его работы и се-
годня воспринимаются как непревзойденное 
и шокирующее в аналитической живописи ле-
гендарное живописное искусство. 

Цифра против кисти мастера 
Выдержит ли классическое искусство конкуренцию с современными «шедеврами» 

3 марта 2021 года. Выкупив у Нью-
Йоркской галереи картину Morons 
уличного художника Бэнкси 
за 95 тысяч долларов, блокчейн-
компания Injective Protocol сожгла 
ее и превратила в цифровой актив, 
NFT. Это был первый случай 
превращения реального 
произведения искусства 
в виртуальный актив
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точка Сегодня точку в номере ставит вертолет «Аркадий». Его во время учений тушат сотрудники МЧС. Чтобы ликвидировать условный пожар, спасатели практически 
полностью залили винтокрылую машину густой пеной. Зато теперь «Аркадий» точно не загорится. Масштабные показательные выступления прошли в рамках 
международного салона «Комплексная безопасность — 2021». Спасатели во время тренировки работали с инновационной техникой. Всего в показательных высту-
плениях приняли участие около 800 человек. Это спасатели из России и стран СНГ. Кроме того, в учениях были задействованы 200 единиц техники, авиация, бес-
пилотные воздушные суда и даже робототехнические комплексы. Все эти технические новинки объединились, чтобы показать публике, как можно эффективно бо-
роться с техногенными катастрофами на земле, в воде и воздухе. 

Фестиваль собрал 
поющие семьи 
В Москве прошел первый 
Фестиваль семейных хоров 
и творческих коллективов. 
В празднике музыки и друж-
бы приняли участие свыше 
ста человек. 

В просторном концертном за-
ле социально-реабилита-
ционного Центра ветеранов 
войн и Вооруженных сил со-
брались 13 семейных хоров 
и творческих коллективов. 
Самым многочисленным был 
«Хор многодетных семей Мо-
сквы».
— Наш коллектив появился 
еще в 2017 году, после конкур-
са «Марафон талантов», — 
рассказывает режиссер-по-
становщик коллектива Гуль-
нара Закусило. — Сначала 
в состав входило примерно 
35 семей, но сегодня в нашем 
хоре почти 110 человек из 
70 семей. Это и дети, и взрос-
лые. А в этом году появился 
вокальный ансамбль. В нем 
поют 28 многодетных мам, 
для которых занятие в нашем 
коллективе — большая ра-
дость, вдохновение и даже 
способ самореализации. 
Фестиваль был приурочен 
к Международному дню се-
мьи. В этот день здесь звучали 
авторские песни, известные 

современные произведения 
и патриотические компози-
ции. В финале мероприятия 
его участники все вместе ис-
полнили легендарную песню 
«День Победы». 
— Меня очень потрясло это 
выступление, — говорит при-
глашенная на фестиваль 
73-летняя Тамара Толстых. — 
Особенно поразило, что даже 
дети знают слова победного 
гимна. А значит, родители на-
учили их любить свою Родину, 
гордиться своей страной 
и строить счастливое будущее. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА 
a.kamilova@vm.ru

Цены на услуги 
гостиниц хотят 
регулировать.
И как вам?

ИГОРЬ ЛАВРИК
ОБЩЕСТВЕННЫЙ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ВОПРОСАМ ГОСТИНИЧНОГО 
БИЗНЕСА В МОСКВЕ

Я считаю, что это предложе-
ние негативно повлияет на 
гостиничную отрасль. Сейчас 
ситуация такова, что предпри-
ниматели хотят не нажиться, 
а заработать то, что не смогли 
получить в прошлом году из-за 
пандемии коронавируса и свя-
занных с ней ограничений. 
Ведь им еще необходимо рас-
плачиваться за отложенные 
налоги, их ведь не отменили, 
а всего лишь отсрочили. Но 
деньги же нужно откуда-то 
брать на эти цели. В случае, ес-
ли эту инициативу примут, 
я думаю, мы потеряем значи-
тельную долю маленьких го-
стиниц, которые не смогут вы-
жить в такой ситуации. Такая 
мера лишь навредит. Причем 
пострадают не только вла-
дельцы отелей, но и весь тури-
стический бизнес, потому что 
все начнет рушиться, как по 
цепочке.

ТИМУР МАРШАНИ
ЮРИСТ

Это неплохая инициатива в ус-
ловиях, когда коронавирус не 
позволяет путешественникам 

пересекать границы России, 
а Черноморское побережье 
уже второй год подряд являет-
ся самым востребованным ку-
рортом для граждан нашей 
страны. Но это предложение 
смогут внедрить только при 
условии законодательного из-
менения. А сейчас сделать это 
довольно сложно. Чтобы пре-
творить в жизнь эту инициати-
ву, необходимо предложить ее 
на рассмотрение в Государ-
ственную думу России. Экс-
пертные комитеты должны 
проработать все нюансы во-
проса, чтобы инициатива в бу-
дущем работала как хорошо 
налаженный механизм. 

ЮРИЙ БАРЗЫКИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА ТУРИНДУСТРИИ

Я отношусь к этому предложе-
нию, как к полнейшей профа-
нации. Во время урегулирова-
ния цен на услуги гостиниц 
во время Олимпийских игр 
2014 года и чемпионата мира 
по футболу 2018 года уже бы-
ла похожая практика. Но од-
новременно с этим заключа-
лись контракты на дальней-
шее размещение людей в ме-
нее загруженные сезоны, что 
давало предпринимателям 
в будущем дополнительный 
доход. В текущем виде пред-
ложение, на мой взгляд, со-
вершенно неприемлемо. Ес-
ли кто-то хочет регулировать 
цены на услуги гостиниц, то 
нужно использовать эконо-

Эксперты Института социальных исследований и развития гражданских инициатив 
предложили ввести в России госрегулирование стоимости гостиничных услуг. 
Инициатива предполагает ограничение максимального значения цен и их роста. 
Письмо с соответствующим предложением уже направили премьер-министру Рос-
сии Михаилу Мишустину.

вопрос дня

Подготовили САМЕР МУСТАФА, 
ЮЛИЯ ПАНОВА edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Следите 
за чувствами

Успех выживания и развития человека 
сегодня определяет его способность 
быстро и точно считывать информа-
цию с лиц, используя ее в своих целях. 
Тот, кто умеет читать чужие физионо-
мии, обладает огромным богатством, 
властью. Таких называют эмпатами, 
а их способность понимать чувства 
других — эмпатией. Есть несколько 
уровней такого мастерства. Некото-

рые делают это за доли секунды. Высокая эмпатия важна 
для докторов, психологов, педагогов. Второй уровень эм-
патии — когда человек неплохо разбирается в чувствах, 
но не испытывает к ним особого интереса, иногда пользу-
ется состояниями людей, считая, что так ведет себя вся-
кий культурный человек. Третий уровень, самый низ-
кий, — это даже не эмпатия, а эмоциональная тупость. 
Такому все равно, что чувствуют и как себя ведут другие 
люди. Он не собирается учитывать других при достиже-
нии своих целей. Победителей не судят — его философия. 
Повторяю, сегодня успешным оказы-
вается эмпат, а быть эмоционально 
холодным — значит иметь дурную ре-
путацию человека опасного, варвара. 
Отдельный вопрос — должны ли мы 
считать эмоции других людей важнее 
своих собственных? Должны ли дети 
ловить настроение родителей, ста-
раться им угодить, подстроиться? Все 
это заканчивается тем, что ребенок не 
сможет отделить свою психику от пси-
хики родителя, чаще всего мамы, 
склонной к повышенному контролю 
эмоций и состояний ребенка. Такая 
мама лучше знает, что он чувствует 
и хочет: тебе холодно — надень шарф. 
Если, не спрашивая у ребенка, насильно навязывать эмо-
циональные состояния, программировать, вырастет бес-
помощное существо. Тогда это уже не эмпатия, а приня-
тие чужих переживаний как самых важных для себя.
Иногда люди используют способность к эмпатии, чтобы 
получить расположение другого. Так ведут себя мужчи-
ны, ухаживая за женщинами. А женщины угождают, что-
бы убедить возлюбленного в правильности выбора. Глав-
ное — не заблудиться, не обмануться, иначе придется 
проживать чужую, неестественную жизнь. 
Наиболее эффективно используют эмпатию настоящие 
лидеры. Лидер быстро схватывает сильные и слабые сто-
роны людей, можно сказать, читает не отдельных людей, 
а весь коллектив, понимает, как распределяются симпа-
тии и антипатии, как объединить и вдохновить людей на 
достижение общей цели. Такой шеф просто мечта. Он при-
ходит на работу и уже с порога знает, что сказать, чтобы 
мотивировать людей на свершения. Он не жалеет компли-
ментов, понимая, что любой человек хотел бы явить миру 
лучшую сторону. Мало сочувствовать, нужно поддержи-
вать, показывать перспективу. Я бы сказала, что лидеры — 
это дизайнеры эмоциональной атмосферы в коллективах, 
это высокое искусство. Есть куда развиваться!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Школьники стремятся 
увековечить подвиг предков
Об итогах общегородских ак-
ций «Лучшая сотня» и с «Пес-
ней к Победе!», а также о том, 
как урок истории в школе мо-
жет объединить несколько 
поколений в семье, «ВМ» рас-
сказала депутат Госдумы РФ, 
куратор столичного проекта 
«Мой район в годы войны» 
Ирина Белых (на фото).

Ирина Викторовна, расскажите 
про ваш проект «Мой район 
в годы войны».
Это общегородской историко-
патриотический проект, кото-
рый включает в себя и инте-
рактивную карту города, где 
обозначены «адреса памяти»: 
дети вместе с учителями, на-
ставниками, родителями про-
водят большую исследова-
тельскую работу, собирая ин-
формацию об истории Вели-
кой Отечественной войны, ее 
участниках и всех, кто внес 
свой вклад в Победу. Также 
в рамках проекта проводятся 
уроки мужества в школах, 
творческие конкурсы, напри-
мер, «Читать. Знать. Пом-
нить». В этом году мы провели 
городскую олимпиаду — но-
вый формат образовательной 
активности, более адресный, 
чем школьная олимпиада.
Какие еще мероприятия состо-
ялись в рамках проекта? 
Акция «Лучшая сотня». Мы 
провели это мероприятие уже 
в шестой раз. В акции прини-
мают участие школьники 
только по собственному жела-
нию, и количество участни-
ков растет из года в год. Вто-
рой год флешмоб проводился 
онлайн в социальных сетях. 
Мы показали, что соцсети — 
это не только площадки для 
развлечения или размещения 
откровенно деструктивного 
контента, но и место, где на-
ши дети выражают благодар-
ность победителям и демон-
стрируют уважение к истории 
своей страны. 
Сто лучших школьников и сту-
дентов колледжей от каждого 
округа Москвы 9 мая одновре-
менно, в полдень, опубликова-
ли пост в «ВКонтакте» и вирту-
ально «возложили» цветы 
к мемориальному комплексу 
«Памятник защитникам Мо-
сквы» («Штыки»), который 
установлен на 40-м километре 
Ленинградского шоссе, на 

въезде в Зеленоград. Они при-
влекли к флешмобу друзей, 
членов семьи, подписчиков. 
К акции в 12:30 подключались 
директора учебных заведений 
и их коллеги. И это не просто 
публикация изображения бу-
кета цветов. Это целый рас-
сказ, который сопровождается 
личными ощущениями и до-
полнениями каждого участни-
ка. Кроме этого, социальные 
сети позволяют огромному 
количеству людей увидеть эту 
информацию, пропустить ее 
через себя, осмыслить.
Еще одна акция, самая трога-
тельная, — «С песней к Побе-
де!». В этом году ребята вме-
сте со своими родителями, 
бабушками и дедушками, 
учителями исполняли песню 
«Мы за ценой не постоим» Бу-
лата Окуджавы. Ролики мож-
но посмотреть на каналах об-
разовательных учреждений. 

И те, кто видел, не могли сдер-
жать слез. Более двухсот ты-
сяч видеороликов, около пя-
тисот тысяч просмотров и де-
сятки тысяч комментариев. 
Все видео очень разные, но 
они об одном — о памяти, 
уважении, любви к родине 
и своей истории.
Наверное, у вас есть и новые 
проекты? 
Мы постоянно трудимся над 
созданием проектов, новых 
форм. В этом году столица го-
товится отметить две важней-
шие даты: 80 лет параду на 
Красной площади и началу 
контрнаступления под Мо-
сквой. Для каждого из нас это 
не просто параграфы в учеб-
нике по истории: в тяжелей-
шие осенние дни 1941 года, 
когда фашистские генералы 
разглядывали башни Кремля 
в бинокли и спорили, кто пер-
вым пронесет знамена Тре-
тьего рейха по улицам Мо-
сквы, когда казалось, что 
удержать город уже невоз-
можно, бойцы Красной ар-
мии, ополченцы буквально 
врастали в землю, чтобы не 
пропустить врага. Ни на шаг. 
Наступление было сорвано, 
и скоро весь мир узнал, как 
Москва наносит ответный 
удар. И это было началом на-
шей Победы. 
Поэтому мы организовали се-
рьезную поисково-исследова-
тельскую работу, посвящен-
ную 80-летию парада на Крас-
ной площади 7 ноября 1941 го-
да. Например, ребята ищут 
солдат конкретных танковых 
бригад, принимавших уча-
стие в параде. Мы провели 
первый межрегиональный 
телемост по промежуточным 
итогам поисков, изучили 
очень много архивных мате-
риалов, фотографий, доку-
ментов, писем с фронта. 
Чем больше учащиеся вклю-
чаются в этот процесс, тем 
больше они узнают, какой 
подвиг совершили люди на-
шей страны. Объединить по-
коления ради сохранения на-
шей общей истории, что мо-
жет быть сегодня важнее. Мы, 
взрослые, обязаны воспитать 
в детях уважение и любовь 
к своему городу, стране. Имен-
но с этого начинается Родина.
АЛЕКСАНДР МАКАРОВ 
edit@vm.ru 

Работа и образование

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (495) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Букинист купит книги до 1933 г. 
за 150 000 р. Журналы до 1945 г. 
Детские книги до 1965 г. Архивы, 
автографы, плакаты. Куплю анти-
квариат, серебро, картины, ико-
ны, фарфор, игрушки, бронзу, 
знаки и др. Оценка бесплатно. 
Т. (925) 795-57-97

● Офис. Т. (916) 108-54-68● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ЛЮДМИЛА СТЕБЕНКОВА 
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОРГКОМИТЕТА 
ФЕСТИВАЛЯ

Цель фестиваля — воспеть се-
мью как величайшую ценность 
общества. Подобный формат, 
когда на одной сцене собира-
ются сотни людей, объеди-
ненных крепкими семейными 
узами, нужно поддерживать. 
Так новым поколениям пере-
даются творческие элементы 
нашей культуры. И этот фести-
валь должен стать хорошей 
традицией для Москвы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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мическое корректирование. 
Например, через уменьшение 
налогов предпринимателям. 
Тогда такой подход можно бу-
дет реализовывать не только 
в рамках крупных мероприя-
тий, но и в преддверии сезона 
отпусков. В этом случае регу-
лирование будет работать 
в той мере, в которой оно 
должно. Без послаблений на 
такое никто не согласится.

СЕРГЕЙ АБРАМОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ТУРИЗМУ
И ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

В любом случае такое регули-
рование затронет всех, начи-
ная от гостиниц и агрегаторов, 
которые занимаются поиском 
свободных номеров, заканчи-
вая клиентами. Если государ-
ство будет контролировать 
цены на проживание в гости-
ницах, то они больше не будут 
зависеть от внешних факто-
ров, например, от междуна-
родных спортивных турниров. 
Скорее всего после введения 
этой меры прибыль гостиниц 
немного уменьшится, потому 
что ажиотажный спрос порож-
дает резкий скачок цен, но по-
ка он не ожидается. Отели из-
за пандемии и так не гордятся 
прибылью. Существенного 
скачка наполняемости нет. Ес-
ли в предыдущие годы он был 
на уровне 75–80 процентов, то 
сейчас она варьируется от 15 
до 30 процентов. Наверное, 
госрегулирование поможет 
навести структурный поря-
док. Главный победитель 
в этой ситуации — потреби-
тель. Цены могут опускаться, 
так как гостиницы будут вести 
борьбу за клиентов. Но пока 
ясности нет, как и четкого по-
нимания, как будет происхо-
дить регулирование. 
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досье
Ирина Белых — россий-
ский политический дея-
тель, депутат Государ-
ственной думы VI и VII со-
зывов. Член Комитета 
Госдумы по государ-
ственному строительству 
и законодательству. 
С 2005 по 2012 год вхо-
дила в президиум Совета 
муниципальных образо-
ваний Москвы. 
С 2010 по 2012 год была 
председателем Совета 
муниципальных образо-
ваний Москвы. В 2013 го-
ду ей был передан ман-
дат депутата Владимира 
Долгих.


